
Одну из главных премий «Во-
лонтер года» получила Ната-
лья Аминева — многодетная 
мама, которая вместе с супру-
гом, детьми и родителями по-
могает бойцам спецопера-
ции: изготавливает маскиро-
вочные сети, окопные свечи 
и вяжет носки. Сотни волон-
теров и представителей до-
бровольческих организаций 
из разных регионов страны 
аплодируют семье. А вручает 
ей заветную статуэтку прези-
дент России Владимир Путин.
— Большая честь получить на-
граду из рук главы государ-
ства, — говорит Наталья. — 
Это заслуга всей моей семьи.
По словам президента России, 
более 100 тысяч человек при-
соединились к добровольче-
скому движению.
— Это не случайно: все-таки 
в традициях, культуре наро-
дов Российской Федерации 
чувство сопричастности, 
стремление помочь нуждаю-
щимся всегда присутствует, 
на протяжении всей истории 
существования нашей стра-
ны, передается из поколения 
в поколение, — сказал Путин.
Президент отметил, что во-
лонтеры помогают сейчас во 
всех сферах жизни общества. 
В том числе и в образователь-
ной. Так, боец батальона 
«Спарта» Руслан Захаров по-
бедил в номинации «Настав-
ничество года»: на форуме 
«Рубеж» он учил детей воен-
ным дисциплинам.
— Возможность проявить себя 
в качестве наставника — одна 

из самых достойных в моей 
жизни, — сказал Руслан.
Заместитель председателя 
правительства РФ по вопро-
сам социальной политики Та-

тьяна Голикова отметила на-
ставничество как тенденцию 
добровольчества в стране.
— Рада, что многие из нас сле-
дуют основному принципу 

добровольческой деятельно-
сти — быть неравнодуш-
ным, — сказала Голикова.
Среди тех, кто стал финали-
стом премии, было много мо-

сквичей. Так, Ели-
завета Кочеткова 
представила про-
ект «Социальная 
театральная лабо-
ратория «Надо по-
говорить!», Ирина 
Левина — «Эколо-
гическую эстафету 
ЭкоГТО», а столич-
ный музей «В Ти-
шине» стал вто-
рым в номинации 
«Лидеры социаль-
ных изменений». 

Его посетители могут погру-
зиться в жизнь глухих, надев 
шумозащитные наушники. 
Сейчас музей есть только 
в Москве.

— Жители страны начали 
еще активнее проявлять же-
лание заниматься доброволь-
ческой деятельностью, — от-
метил руководитель плат-
формы «Добро. РФ» Артем 
Метелев. 
Это видно по успеху проекта 
«Штаб по сбору гуманитарной 
помощи «Москва помогает», 
который занял третье место. 
Для работы штабов был сфор-
мирован отдельный волон-
терский корпус, который на-
считывает более 12,5 тысячи 
добровольцев и 366 организа-
ций, оказывающих система-
тическую помощь бойцам 
и жителям новых регионов. 
Благодаря проекту было со-
брано 3,21 миллиона товаров.
АЛЕКСАНДР ЗОСИМОВ
a.zosimov@vm.ru

Вчера стартовал 
Международ-
ный форум 
гражданского 
участия «Мы 
вместе». Пред-
ставители не-
коммерческих 
организаций 
рассказали о до-
стижениях до-
бровольчества.

Вручили премию за развитие 
культурных инициатив
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) назвал 
победителей премии имени 
Николая Островского. 

Премию получили художник 
Юрий Гаврин, ведущий актер 
Театра мимики и жеста 
 Сергей Родин, литератор Петр 
Воротынцев, поэт Владимир 
Вшивцев, фотограф Оксана 
Смидович, гид и участница 
инклюзивных проектов Елена 
Мясникова, тренер юниор-
ской сборной России по бад-
минтону среди глухих спорт-
сменов Анна Ефремова, орга-
низатор культурных проектов 
Всероссийского общества 
глухих Тамара Федорова, пре-
зидент клуба спортивных тан-
цев на инвалидных колясках 
«Дуэт» Ирина Гордеева, а так-
же художественный руково-
дитель театра «Мирт» Ната-
лия Оралова.

— Премия вручается людям 
с инвалидностью, которые со-
действуют развитию культу-
ры столицы, и тем, кто помо-
гает им и поддерживает их, — 
отметил Сергей Собянин, по-
здравив всех победителей 
и пожелав им здоровья, сил, 
вдохновления.
А в соцсетях глава города рас-
сказал о масштабных измене-
ниях, происходящих на юго-

востоке столицы. В районе 
Текстильщики открыты стан-
ции Большой кольцевой ли-
нии метро, пассажиров при-
нимают новые московские 
городские вокзалы. Большим 
событием стало открытие юж-
ного направления Московско-
го скоростного диаметра. Так-
же в районе возродили стади-
он «Москвич», был обновлен 
кинотеатр «Москино Моло-
дежный», а в Культурном цен-
тре «Москвич» на Волгоград-
ском проспекте завершается 
капремонт. Кроме того, в рай-
оне реконструируются поли-
клиники, благоустроены 
местные скверы, строятся 
и проектируются дома по про-
грамме реновации.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Дед Мороз готов 
читать письма 
Вчера в России стартовала 
доставка новогодней почты. 
Теперь дети и взрослые мо-
гут отправить письмо 
Деду Морозу. 

Около 100 новогод-
них ящиков для пи-
сем Деду Морозу сто-
ят в центральных от-
делениях крупных 
городов. В столице 
такая почта откры-
лась в Центральном 
детском магазине на 
Лубянке. Сюда глав-
ный волшебник стра-
ны приехал со Снегу-
рочкой и провел про-
грамму с конкурса-
ми, подарками и хороводом.
— Мы со Снегурочкой читаем 
каждое письмо, которое нам 
присылают дети. Мне очень 
нравится, когда они оформле-
ны красиво, внутрь вложены 

какие-нибудь поделки или от-
крытки. На такие письма 
я обязательно отвечаю, — 

рассказал «ВМ» Дед 
Мороз.
На празднике в честь 
открытия почты мно-
гие дети получили па-
мятные подарки от 
Деда Мороза и его 
внучки Снегурочки. 
В ЦДМ почтовый 
ящик будет работать 
до 14 января.
— Я радуюсь всем 
письмам, особенно от 
взрослых, которые 
мне пишут из разных 
уголков страны даже 
чаще, чем дети, ведь 

всем нужно волшебство, — 
дополнил Дед Мороз.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru 

До 8 декабря в столице будет действовать «оранжевый» уровень погодной опасности 
из-за аномальных морозов, сообщает Гидрометцентр РФ. Такое же предупреждение 
объявлено в Подмосковье — там аномалия может составлять 7–14 градусов.
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доброе дело

Тимуровцами начато движенье
Чувство сопричастности и стремление помогать нуждающимся 
объединяет российских добровольцев РУБЛЕЙ ЗАПЛАНИРОВАНО В БЮДЖЕТЕ 

МОСКВЫ НА 2024 ГОД ДЛЯ РЕАЛИЗАЦИИ 
ПРОГРАММЫ СТОЛИЧНОЕ ОБРАЗОВА
НИЕ. В 2023 ГОДУ НА ЭТУ ПРОГРАММУ БЫ
ЛО ВЫДЕЛЕНО 521,4 МИЛЛИАРДА РУБЛЕЙ.

ЦИФРА ДНЯ

548 000 000 000

АЛЕКСАНДР ЛЕВИТ
ДИРЕКТОР РЕСУРСНОГО ЦЕНТРА 
МОСВОЛОНТЕР
Волонтерство развивается
с каждым годом и становится 
неотъемлемой частью город-
ской инфраструктуры. В целях 
формирования комфортной 
среды для добровольцев
с 2022 года создается сеть цен-
тров «Доброе место». Выводит 
на новый уровень общественно 
важные проекты и конкурс 
«Доброе сердце столицы» 
Другим символом значимости 
волонтерства стало учрежде-
ние столичным правитель-
ством знака отличия «Волон-
тер Москвы». Его получение 
подтверждает компетенции 
добровольцев не только в по-
мощи людям, но и в подготов-
ке нового поколения.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Авторы лучших 
волонтерских 
проектов 
получат гранты 
на их реализацию

4 декабря. Президент России Владимир Путин вручает премию «Волонтер года» многодетной маме Наталье Аминевой (в центре). Вместе с детьми, супругом 
и родителями она помогает участникам спецоперации, изготавливая сети, окопные свечи и вязаные носки

Помогаем выбрать 
профессию

Федерация космонавтики России се-
годня развивается хорошо: мы прово-
дим множество мероприятий, работа-
ем над разнообразными проектами. 
Ведь исследования просторов Вселен-
ной не могут стоять на месте: они тре-
буют продолжения! Мы продвигаем 
информацию о достижениях отече-
ственной отрасли, оказываем методи-
ческую помощь профильным школь-
ным музеям, кружкам и юношеским 

клубам, осуществляем поддержку деятельности органи-
заций ветеранов этой сферы и многое другое. 
В связи с нынешней политической обстановкой, к сожа-
лению, мы испытываем некоторые затруднения с между-
народным сотрудничеством. Сейчас наша приоритетная 
задача — уделять большее внимание 
работе с молодежью. 
Например, недавно в Санкт-Петер-
бурге у нас завершился VIII Всерос-
сийский форум космонавтики и авиа-
ции «КосмоСтарт», где талантливые 
школьники и студенты могли пооб-
щаться друг с другом, с представите-
лями научных институтов, промыш-
ленности, экспертами ракетно-кос-
мической и авиационной отраслей, 
научными журналистами, популяри-
заторами исследований. С ребятами 
встретились почетные гости — космо-
навты Петр Дубров и Сергей Кудь-
Сверчков. Они посетили общеобразо-
вательные школы, где старшеклассникам рассказали 
о развитии МКС, правилах подготовки пилотов, лета-
тельных аппаратах, малых искусственных спутниках, 
которые называются кубсаты, проектах «Луна» и «Сфе-
ра», а также осветили многие другие интересные темы. 
Ребята смогли посмотреть онлайн на старт ракеты «Про-
гресс МС-25» с космодрома Байконур. 
Конечно, многие в детстве мечтают стать космонавтами, 
но ведь это не единственная профессия в отрасли! Есть 
техники, инженеры, авиаконструкторы, физики, ракет-
ные специалисты, астрономы и многие-многие другие 
специальности, о которых школьники не слышали вооб-
ще или сталкивались с их упоминанием очень редко. По-
этому для нас очень важно проводить не только интерес-
ные и познавательные, но и полезные для профориента-
ции молодежи мероприятия. Чтобы школьники могли 
выбрать свою будущую специальность, а у студентов бы-
ла возможность больше узнать о своей.

5 декабря 1978 года была образована Федерация 
космонавтики России. О ее работе сегодня и важ-
ности в воспитании молодежи «ВМ» рассказал ви-
це-президент организации Олег Мухин.

первый 
микрофон

ОЛЕГ МУХИН
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ
ФЕДЕРАЦИИ 
КОСМОНАВТИКИ 
РОССИИ

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ МЭРА 
МОСКВЫ ➔ СТР. 2

Ежедневный деловой выпуск

сезон

Непогоду встретили во всеоружии. 
Тысячи городских коммунальщиков 
ликвидировали последствия 
рекордных снегопадов ➔ СТР. 3

главная тема

Авдеевская удавка. Кольцо 
окружения вокруг одного из главных 
украинских укрепрайонов в ДНР 
продолжает сжиматься ➔ СТР. 5

русский язык

Племя молодое, незнакомое. 
На каком сленге говорит нынешняя 
молодежь и как нам понять 
современных подростков ➔ СТР. 7
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А ТЫ
ЗАПИСАЛСЯ 
НА КОНТРАКТНУЮ СЛУЖБУ?

В дни форума его участ-
никами станут более 
10 000 человек из всех 
регионов России 
и 40 стран мира. Их ждет 
насыщенная деловая, 
полезная и образова-
тельная программы. 
В заявочной кампании 
приняли участие свыше 
2,5 тысячи проектов, 
из которых в финал пре-
мии вышли 16 лучших. 
Победители получат 
грант на реализацию 
своего проекта — сумма 
может достигать 3мил-
лионов рублей.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

до Нового 
года 

осталось

дней
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Полезный стартап
поддержали
Создатели стоянок для ми-
кромобильного транспорта 
рассказали «ВМ» о том, 
как их бизнес-идея превра-
тилась в полезное для горо-
жан решение, а поддержка 
ГБУ «Малый бизнес Москвы» 
позволила заявить о себе 
и развить проект.

Московские предпринимате-
ли Дмитрий Вдовин и Алексей 
Кузнецов разработали прото-
тип стоянки для микромо-
бильного транспорта.
— Мы разработали конструк-
торскую документацию, фи-
зическую станцию на пять 
и десять самокатов, продума-
ли электрику, создали замки 
для хранения, написали и реа-
лизовали приложение, — рас-
сказал Дмитрий Вдовин.
На разработку ушло практи-
чески два года. Было создано 
два варианта работы стоянок. 
— Первый — общедоступные 
станции, работающие через 
мобильное приложение: 
пользователь на карте видит 
ближайшую стоянку, паркует 
самокат, подсоединяет кабель 
для зарядки, блокирует за-
щитный замок и идет по сво-
им делам. Второй — приват-
ные станции для частного до-
ступа, когда за пользователем 
закрепляется личный док, — 
объяснил Алексей Кузнецов. 
Разработчики поставили за-
дачу сделать так, чтобы стан-
ции были приравнены к авто-
бусным остановкам, лавоч-
кам и детским площадкам, 
став частью доступной обще-
ственной инфраструктуры 
города. 
— Поэтому наш основной за-
казчик — это город, жилые 
комплексы, торговые и биз-
нес-центры, магазины, ресто-
раны и так далее, — рассказал 
Алексей Кузнецов.

Чтобы реализовать свою 
идею в полной мере, основа-
тели компании «Стойло» 
пользуются поддержкой ГБУ 
«Малый бизнес Москвы» 
(МБМ).
— Мы посещаем мероприятия 
МБМ, связанные с развитием 
и продвижением бизнеса. Так-
же воспользовались инфор-
мационной поддержкой 
в рамках проекта «Малый биз-
нес — большие истории». 
И о нашем деле узнали в феде-
ральных СМИ, — поделился 
Дмитрий Вдовин.
Чтобы предприниматели мог-
ли воплощать идеи в жизнь 
и развивать свое дело, город 
оказывает комплексную под-
держку. Специалисты МБМ 
консультируют по вопросам 
открытия и ведения бизнеса, 
помогают в регистрации фир-
мы или ИП, подобрать опти-
мальный режим налогообло-
жения и тому подобное.
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Столичные экспортеры пройдут 
обучение у наставников

Мобильное приложение метро 
получило новые функции 

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы Наталья Сергунина 
(на фото) рассказала о новом 
экспортном акселераторе. 

В столице начался прием зая-
вок на участие в экспортном 
акселераторе нового формата 
Moscow Fast Track. 
Во время обучения 
предприниматели 
узнают об основах 
работы за рубе-
жом, адаптируют 
свои продукты 
к внешним рын-
кам и представят 
их иностранным 
партнерам. Подготовка зай-
мет 12 недель. Подать заявку 
можно на сайте Московского 
экспортного центра до 21 де-
кабря. Занятия начнутся в ян-
варе 2024 года.
— Новая программа поможет 
столичным компаниям уско-
рить выход на зарубежные 
рынки. Город софинансирует 
87 процентов стоимости аксе-
лератора. Поддержку получат 
больше 40 предприятий, — 
отметила Наталья Сергунина.

Программа рассчитана на 
представителей четырех от-
раслей. В их числе разработ-
чики решений для умного го-
рода, производители потре-
бительских товаров, создате-
ли технологий в сфере 
образования и медицины. 

Обучение органи-
зуют в формате те-
матических тре-
ков. Они будут ид-
ти параллельно 
в течение трех ме-
сяцев.
Формат акселера-
торов успешно за-
рекомендовал себя 

в качестве инструмента под-
держки столичных экспорте-
ров. С 2019 года им воспользо-
вались больше 600 предпри-
нимателей. Выпускники про-
грамм нашли торговых 
партнеров в 68 странах Юго-
Восточной Азии, Ближнего 
Востока, Латинской Америки 
и других регионов мира. Об-
щая сумма контрактов превы-
сила 3,1 миллиарда рублей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В обновленном приложении 
«Метро Москвы» полностью 
переработали личный каби-
нет пользователя. Вчера 
об этом сообщил заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
столичного Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры Максим Ликсутов. 

Новая версия личного каби-
нета в приложении «Метро 
Москвы» позволяет удобнее 
управлять платежными кар-
тами, подключать биоме-
трию, «МультиТранспорт» для 
поездок на различных видах 
транспорта и многое другое. 
— Мобильным приложением 
«Метро Москвы» пользуются 
почти два миллиона пассажи-
ров каждый месяц. Это очень 
удобный и полезный сервис, 
который позволяет в пару 
кликов получить самые совре-
менные цифровые услуги мо-
сковского транспорта, — ска-
зал Максим Ликсутов. 

По словам заместителя мэра 
Москвы, приложение посто-
янно дорабатывают. В тести-
ровании новой версии приня-
ли участие более сотни пас-
сажиров. 
Максим Ликсутов подчер-
кнул, что мэр Москвы Сергей 
Собянин поставил задачу — 
развивать цифровые сервисы 
для повышения уровня ком-
форта и качества обслужива-
ния. И эта задача выполняет-
ся. Так, недавно новый функ-
ционал появился и в приложе-
нии «Московский транспорт». 
Теперь на маршруте можно 
задавать несколько точек, 
а в разделе «Статистика» поль-
зователь может узнать полез-
ные данные по каждому 
маршруту. 
Приложение «Московский 
транспорт» скачали уже более 
6,4 миллиона раз. Ежедневно 
им пользуются 820 тысяч жи-
телей столицы.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

На Воробьевской набе-
режной и Аллее славы 
планируется высадить 
около 500 деревьев и ку-
старников — липы, ряби-
ны, черемуху, ели, ивы, 
боярышник, калину, чу-
бушник и дерен. Вдоль 
дороги от эскалаторной 
галереи к смотровой пло-
щадке и горнолыжному 
комплексу разместят ин-
формацию о 15 зимних 
олимпийских видах спор-
та и ключевых событиях.

кстати

Новый спортивный комплекс 
«Ника», который возвели на 
Волжском бульваре в районе 
Текстильщики, планируется 
открыть в начале 2024 года. 

Тренироваться 
с комфортом
Сергей Собянин, общаясь 
с воспитанниками спортив-
ных школ, отметил, что те-
перь их тренировки будут 
проходить на совершенно 
ином уровне. Более каче-
ственном и комфортном. 
— В январе-феврале здесь 
стартуют полноценные заня-
тия спортом, и в этот прекрас-
ный зал вы будете ходить 
и тренироваться, — обратил-
ся мэр к юным спортсменам.
«Ника» — одна из 20 спортив-
ных площадок, строительство 
которых завершают в этом го-
ду. Большинство из намечен-
ного уже выполнено: 16 спорт-
центров в городе уже введено. 
Еще четыре находится в ста-
дии ввода. 
— Жителям будет приятно 
и удобно заниматься в этом 
прекрасном спортивном зале, 
в котором есть бассейн, игро-
вые и тренажерный залы, — 
подчеркнул Сергей Собянин.
Строителям потребовалось 
чуть более трех лет, чтобы 

создать трехэтажную «Ни-
ку». Единовременно спорт-
комплекс может принять 
173 человека. Пропускная 
способность центра — по-
рядка 1,4 тысячи человек 
в сутки.
Спорткомплекс смогут посе-
щать все желающие. Кроме 
того, в нем будут проходить 
тренировки Московской во-
лейбольной академии и со-
ревнования.

Важная связка
Новый участок Московского 
скоростного диаметра (МСД) 
от Московской кольцевой ав-
томобильной дороги (МКАД) 
до трассы Солнцево — Буто-

во — Варшавское шоссе готов 
на 45 процентов.
— Участок пройдет по тонне-
лю под 32-м километром 
МКАД, мосту над рекой Бит-
цей, тоннелю под Симферо-
польским шоссе и эстакаде 
над Варшавским шоссе, — 
рассказал в социальных сетях 
Сергей Собянин.
В его составе возведут мост, 
два тоннеля и четыре эстака-
ды. Для пешеходов вблизи 
остановки «Южная ТЭЦ» 
и в районе строящегося жило-
го комплекса появится над-
земный переход через МКАД.
Этот участок МСД с выездом 
на Симферопольское шоссе, 
Варшавское шоссе и на трассу 

Солнцево — Бутово — Вар-
шавское шоссе завершит 
строительство МСД.

Прогулочный маршрут
На своем персональном сайте 
Сергей Собянин подвел итоги 
благоустройства Воробьев-
ской набережной и Аллеи сла-
вы звезд зимних Олимпий-
ских игр.
— Воробьевская набереж-
ная — любимое место отдыха, 
прогулок и занятий спортом 
многих поколений москви-
чей. Она полностью сохрани-
ла свой привычный облик 
и в то же время словно помо-
лодела, стала более свежей 
и уютной, — написал мэр.

Стали комфортнее и пешеход-
ные дорожки. Старое покры-
тие на них заменили гранит-
ной плиткой, рядом установи-
ли больше лавочек. Прогулоч-
ный маршрут вдоль заказника 
«Воробьевы горы» после бла-
гоустройства набережной 
увеличился почти на три ки-
лометра. 
Кроме того, обновили неболь-
шую смотровую площадку, 
расположенную на крыше од-
ного из причальных сооруже-
ний. А еще теперь на набереж-
ной по вечерам зажигаются 
фонари и декоративная под-
светка.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Создаем 
центры для занятий спортом
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
новый спорт-
комплекс «Ника» 
в районе Тек-
стильщики. 
В соцсетях глава 
города рассказал 
о строительстве 
участка Москов-
ского скоростно-
го ди аметра.

день мэра

4 декабря. Мэр Москвы Сергей Собянин (в центре) вместе с тренерами и воспитанниками спортивных школ осмотрели новый спорткомплекс «Ника» в столичном районе 
Текстильщики. Он откроется для всех горожан в январе-феврале 2024 года

Волонтерство должно быть 
доступно каждому
Сегодня в России отмечается 
День добровольца. Предсе-
датель Комитета обществен-
ных связей и молодежной 
политики Москвы Екатерина 
Драгунова (на фото) расска-
зала «ВМ» о поддержке 
и развитии волонтерства 
в столице. 

Екатерина Вячеславовна, мно-
го ли сейчас в столице волонте-
ров, тех, кто приходит на по-
мощь другим?
Москва — это город неравно-
душных и столица добрых дел. 
В Москве уже около 1,2 мил-
лиона человек, кто хотя бы 
раз принял участие в волон-
терских мероприятиях. Помо-
гает развивать культуру до-
брых дел в столице ресурсный 
центр «Мосволонтер». Центр 
помогает некоммерческим 
организациям и общественно 
полезным проектам найти во-
лонтеров, новичкам в добро-
вольчестве получить базовые 
навыки, а опытным волонте-
рам улучшить, например, 
управленческие навыки. Все-
го в столице развиваются бо-
лее 10 направлений волонтер-
ства, которые ежедневно объ-
единяют москвичей в помощи 
городу и людям.
Что город делает для развития 
волонтерского движения в сто-
лице?
Главным шагом в признании 
заслуг волонтеров и развитии 
волонтерского движения 
в столице стало учреждение 
правительственного знака от-
личия «Волонтер Москвы» 
в 2022 году. Это высшая на-
града в столице для волонте-
ров, в прошлом году знак по-
лучили первые 30 городских 
помощников. В этом году мы 
наградим еще 30 человек. Это 
символ признания заслуг во-
лонтеров в общественной 

жизни города на высшем 
уровне.
Волонтерство должно быть 
доступным каждому. А помо-
гать другим интересно вместе 
с близкими: друзьями и се-
мьей. Для этого в городе нача-
ла создаваться сеть волонтер-
ских окружных центров «До-
брое место». Они уже работа-
ют ежедневно в шести округах 
города. Удобное расписание 
позволяет москвичам прийти 
после работы или на выход-
ных вместе с семьей на ма-
стер-классы, волонтерские 
события, принести вторсырье 

или корм для животных в спе-
циализированные боксы.
Также мы проводим конкурс 
«Доброе сердце столицы», ко-
торый помогает получить при-
знание самым активным во-
лонтерам и поддержку обще-
ственно полезным идеям. 
В этом году в нем приняли уча-
стие рекордное количество 
человек — более 25 тысяч.
Какие направления волонтер-
ства сейчас наиболее попу-
лярны?
Самым популярным является 
событийное волонтерство. 
Вместе с «Мосволонтером» его 
выбирают более 47,3 тысячи 
человек. Это помощь на собы-
тиях городского, федерально-
го и международного уровня. 
Важнейшее событие этого на-
правления сегодня — Между-
народная выставка-форум 
«Россия». К ее волонтерскому 
корпусу присоединятся более 
5,3 тысячи человек. Также 
в этом году порядка 3,2 тысячи 
волонтеров помогли провести 
Московский урбанистиче-
ский форум.
На втором месте — социаль-
ное направление — в его рам-
ках москвичи помогают тем, 
кому требуется особая по-
мощь. Кроме этого волонтер-
ские корпуса всегда поддержи-
вают социальные и благотво-
рительные проекты. Сейчас 
в столице продолжается оказа-
ние помощи жителям новых 
регионов РФ в рамках акции 
«Москва помогает».
На третьем месте — культур-
ное волонтерство. Популярно-
стью также пользуются эколо-
гическое, патриотическое, 
спортивное, зооволонтерство, 
волонтерство в сфере охраны 
здоровья, медиаволонтерство 
и другие направления. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Музей возродил культурные 
традиции остафьевского дома

Сегодня Государственный 
музей-заповедник «Оста-
фьево» — «Русский Парнас» 
отмечает свое 35-летие. 
О прошлом, настоящем и бу-
дущем музея «ВМ» расска-
зал директор музея-запо-
ведника Юрий Евтюхин.

«Остафьево» — уникальное 
место. Сложно отыскать в Рос-
сии другое место, в историю 
которого вписано столько ге-
ниев нашей культуры.
Как отметил Юрий Евтюхин, 
музей выживал не благодаря 
обстоятельствам, а вопреки. 
— В 1996 и 1997 годах Мини-
стерством культуры дважды 
предпринимались попытки 
закрыть музей: считалось, что 
невозможно реанимировать 
утраченное. Перестроенный 
и уже разваливающийся дом, 
отсутствие музейных фондов, 

потерявший историческую 
форму заросший парк, памят-
ники с многочисленными 
утратами — вот что досталось 
нам в наследство от Совета 
министров СССР, — рассказал 
директор музея. 
Восстановительные работы 
проводили поэтапно, шаг за 
шагом. И сегодня музей-запо-
ведник «Остафьево» — «Рус-
ский Парнас» знают в России 
и за ее пределами не только 
как одно из пушкинских мест, 
но и как центр изучения твор-
чества, жизни и деятельности 
Н. М. Карамзина, А. С. Пушки-
на, П. А. Вяземского. 
Студенты и школьники зани-
маются в музее исследова-
тельской работой, участвуют 
в литературно-историческом 
марафоне «Предания веков», 
в конкурсах юных чтецов и ху-
дожников.

— В последние годы усадьба 
Остафьево принимает боль-
шое количество посетите-
лей, — отмечает Юрий Евтю-
хин. — К нам приходят на экс-
курсии, концерты, празд-
ники, фестивали. Сейчас 
готовим большую программу 
к 225-летию со дня рождения 
Пушкина, которое мы будем 
отмечать в 2024 году. 
Государственный музей-запо-
ведник «Остафьево» — «Рус-
ский Парнас» смог восстано-
вить разрушенное «святили-
ще русской истории», по кру-
пицам собрал часть богатей-
шей коллекции князей Вязем-
ских, возродил культурные 
традиции остафьевского до-
ма. И сегодня не останавлива-
ет свое развитие, продолжая 
движение вперед. 
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

1 декабря. Директор Государственного музея-заповедника «Остафьево» — «Русский Парнас» 
Юрий Евтюхин показывает восстановленные интерьеры усадьбы

досье
Екатерина Вячеславов-
на Драгунова родилась 
в Москве. Окончила Рос-
сийский университет 
дружбы народов (РУДН). 
Там же начала трудовую 
деятельность. 
Работала в префектуре 
ЮЗАО и Федеральном 
агентстве по делам мо-
лодежи. С ноября 
2018 года по настоящее 
время является предсе-
дателем Комитета об-
щественных связей 
и молодежной политики 
города Москвы. 
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ГБУ «Малый бизнес Мо-
сквы» помогает открывать 
и развивать свое дело 
в Москве. В центрах услуг 
для бизнеса можно узнать 
об имущественных, обра-
зовательных и финансо-
вых мерах государствен-
ной поддержки и свобод-
но пользоваться ими. 
Для повышения уровня 
предпринимательских 
знаний работают следую-
щие программы обучения: 
«Стартап-школа МБМ», 
«Прокачай свой бизнес 
вместе с наставником», 
«Бизнес-песочница».
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Депутаты 
проверили свое 
знание истории 

В Московской городской 
думе провели международ-
ный тест по истории Великой 
Отечественной войны, при-
уроченный к Дню Неизвест-
ного Солдата и Дню начала 
контрнаступления советских 
войск под Москвой. 

Тест призван повысить вни-
мание и интерес к отечествен-
ной истории. 
— Одна из значимых страниц 
в истории России — героиче-
ский подвиг бойцов Москов-
ского народного ополчения 
1941 года. В тяжелейший на-
чальный этап Великой Отече-
ственной войны москвичи са-
мых разных возрастов и про-
фессий добровольно, по зову 
сердца, встали на защиту род-
ного города и страны, — на-
помнил председатель Мосгор-
думы Алексей Шапошников. 
Кроме общей части теста, его 
участники смогли проверить 
знания по истории Москов-
ского народного ополчения 
и Битвы за Москву. 
— Мы приглашали пройти 
тест всех желающих не для то-
го, чтобы выставить баллы 
и оценки, а для того, чтобы 
они могли узнать новое о Ве-
ликой Отечественной войне. 
В этом году мы добавили во-
просы о работе в тылу и геро-
изме солдат, о подвигах моло-
дых людей, учителей, женщин 
и врачей, — сказал руководи-
тель проекта «Тест по истории 
Великой Отечественной вой-
ны» Дмитрий Шатунов. 
На площадке Мосгордумы 
в тесте приняли участие депу-
таты столичного парламента, 
представители ветеранских 
организаций и Центра моло-
дежного парламентаризма 
Москвы, а также учащиеся 
столичных образовательных 
учреждений. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

АЛЕКСАНДР ГОРБЕНКО
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ РЕГИОНАЛЬНОЙ 
БЕЗОПАСНОСТИ И ИНФОРМАЦИОННОЙ 
ПОЛИТИКИ

Сражение за Москву стало на-
чалом пути к Великой Победе 
над фашизмом. В декабре 
1941 года, несмотря на чис-
ленное превосходство про-
тивника, советские войска 
в ходе кровопролитных боев 
перешли в контрнаступление. 
Битва завершилась полным 
разгромом гитлеровской 
группировки. Контрнаступле-
ние советских войск перерос-
ло в общее наступление Крас-
ной армии по всему фронту. 
Победа под Москвой доста-
лась огромной ценой. Наша 
святая обязанность — сохра-
нять и передавать детям и вну-
кам память о подвигах защит-
ников столицы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

мосгордума

Представители разных регионов почтили 
память сибиряков, отстоявших Москву
Вчера у мемориала воинам-
сибирякам в подмосковной 
деревне Ленино прошла па-
триотическая акция «Защит-
ники Москвы», приуроченная 
к 82-й годовщине начала 
контрнаступления советских 
войск против немецко-
фашистских войск в Битве 
за Москву.

42-й километр Волоколамско-
го шоссе 82 года назад стал 
рубежом, на котором воины-
сибиряки не только отстояли 
столицу нашей Родины, но 
и нанесли врагу первое се-
рьезное поражение. Митинг-
реквием стал одной из глав-
ных традиций. Так нынешние 
москвичи чтут память геро-
ев — защитников столицы. 
Мемориальную акцию еже-
годно проводят Департамент 
национальной политики 
и межрегиональных связей 
города Москвы и Московский 
дом национальностей со-
вместно с Московским коор-
динационным советом регио-

нальных землячеств при пра-
вительстве Москвы.
— Нам очень приятно, что 
многие землячества участву-
ют в этой акции. Также сюда 
приехали много молодых ре-
бят, в том числе юнармейцев 
и кадетов. Нам 
очень важно, что-
бы наши дети пом-
нили подвиги на-
ших отцов, де-
дов, — сказал гла-
ва  Департамента 
национальной по-
литики и межреги-
ональных связей 
города Москвы Ви-
талий  Сучков.
На митинге высту-
пили депутат Госу-
дарственной ду-
мы, член фракции «Единая 
Россия» Сергей Еремин, на-
чальник Управления культу-
ры и туризма администрации 
городского округа Истра 
Александр Аксенчук, предста-
вители ветеранских органи-
заций и землячеств.

Мемориал воинам-сибиря-
кам был открыт в деревне Ле-
нино к 60-летию разгрома на-
цистов. В его создании при-
нимали участие сибирские 
землячества. На памятных 
плитах мемориала увековече-

ны наименования двух ар-
мий, 26 дивизий, шести 
стрелковых бригад, а также 
соединений, преобразован-
ных в гвардейские, и поимен-
ный список воинов-сибиря-
ков, удостоенных звания Ге-
роев Советского Союза.

На территории мемориала 
также захоронен дважды Ге-
рой Советского Союза Афана-
сий Белобородов. Именно под 
его командованием 9-я гвар-
дейская стрелковая дивизия 
11 декабря 1941 года остано-
вила врага в Истре и осво-
бодила город от фашистов. 
В этом месте погибла большая 
часть дивизии. И именно 
здесь военачальник завещал 
себя похоронить.
На акцию приехали юнармей-
цы и кадеты из многих горо-
дов России, и в первую оче-
редь Сибири. Для учащихся 
Забайкалья, Красноярского 
края, Алтая, Кемеровской об-
ласти поездка в Москву и уча-
стие в памятном митинге ста-
ли знаменательным событи-
ем. Для участников акции 
развернули военно-полевую 
кухню, а для школьников ор-
ганизовали экскурсию в Ле-
нино-Снегиревский военно-
исторический музей.
БАХТИЕР АБДУЛЛАЕВ
b.abdullaev@vm.ru

4 декабря. Глава Департамента национальной политики и межрегиональных связей Москвы 
Виталий Сучков (слева) и Депутат Государственной думы Сергей Еремин на возложении венков

Столичные сварщики стали 
лучшими на мировом конкурсе
Российская национальная 
сборная Russia NAKS Team 
одержала победу на между-
народном чемпионате 
по сварке «Кубок дуги — 
2023» в Китае, опередив 
сильнейшие команды 
из Монголии и Китая. 
Шесть медалей в общую 
копилку внесли сотрудники 
Мосгаза.

Престижное соревнование со-
брало 343 сварщиков из 
57 стран мира, включая Ин-
дию, Кот-д’Ивуар, Болгарию, 
Камерун, Германию, Гану, 
Южную Корею, Сербию, Ин-
донезию, Сингапур, Вьетнам. 
Сборная Монголии представи-
ла команду почти из 30 силь-
нейших участников. Сборная 
России состояла из 15 лучших 
в своей профессии специали-
стов страны, 5 из них — мос-
квичи. 
— Эти соревнования для 
сварщиков — как Олимпий-
ские игры для спортсме-
нов, — рассказывает главный 
сварщик АО «Мосгаз» Влади-
мир Емцев. — Конкуренция 
там серьезная, поэтому отбор 
был строгий. В нашем пред-
приятии более 200 газосвар-
щиков и свыше 100 сварщи-
ков полимерных материалов, 
у каждого 3–4-й уровень ква-
лификации (по старым стан-
дартам это 5–6-й разряд). Но 
выбрать нужно было только 
тех специалистов, кому еще 
не исполнилось 35 лет. Про-
вели отбор и начали зани-
маться. Целый месяц буду-
щие участники работали без 
выходных, оттачивая каждое 
движение до автоматизма.
Оборудование и все необхо-
димые для работы инстру-
менты команды должны бы-
ли привезти с собой. У мо-
сквичей этот багаж весил 
75 килограммов. Из Москвы 
сначала летели семь часов са-
молетом, а затем еще на ма-
шине добирались до города 
Хух-Хото. Путь долгий, не-

простой, да и Китай встретил 
не самой лучшей погодой. 
— Солнце, ветер, температура 
воздуха минус 15, город рас-
положен на высоте 1200 мет-
ров над уровнем моря. К тако-
му климату нужно адаптиро-
ваться. Как наша зима, только 
без снега, — говорит электро-
газосварщик Управления 
«Моспромгаз» Дмит рий Пан-
чу. — Волновались, но поддер-
живали друг друга и показали 
хороший результат. 
Дмитрий Панчу взял золото 
в номинации «Механизиро-
ванная полуавтоматическая 
сварка», лучшим в номина-
ции «Газовая сварка» стал 
сварщик Управления по экс-
плуатации газопроводов низ-
кого давления АО «Мосгаз» 
Станислав Демидов. А веду-
щий инженер Службы глав-
ного сварщика Мосгаза Кон-
стантин Константинов опе-
редил соперников в высоко-
технологичной номинации 
«Виртуальная сварка».
— Этот конкурс проходит 
с 2010 года, — поясняет Вла-
димир Емцев. — И москов-
ские мастера регулярно в нем 

участвуют, привозят заслу-
женные награды, что под-
тверждает их высокую квали-
фикацию. 
Российская сборная получи-
ла золотые медали в шести из 
семи номинаций и заняла 
первое место в командном 
зачете. Победителям вручи-
ли медали, дипломы, подар-
ки и специальные современ-
ные сварочные маски, в кото-
рых работать будет легче 
и удобнее.
— Открою секрет: у нашей 
сборной было секретное ору-
жие — 27-летняя Светлана 
Торопыгина, единственная 
женщина в команде, — улы-
бается Владимир Емцев. — 
Сваркой она занимается по-
рядка полугода, но, несмотря 
на это, сумела занять 3-е ме-
сто в номинации «Сварка 
с алюминием». 
Судьи не знали, какой участ-
ник выполнял эту работу, — 
все было зашифровано. И са-
ми очень удивились, когда 
узнали, что бронза досталась 
девушке.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

После реставрации глобус 
вновь украсит здание телеграфа
Вчера знаменитый стеклян-
ный глобус — символ Цен-
трального телеграфа, укра-
шающий главный вход зда-
ния, — начали разбирать, 
чтобы отправить на рестав-
рацию.

Под светящимся глобусом на 
здании Центрального теле-
графа на Тверской улице еще 
в прошлом веке назначали 
свидания. Здесь встречались 
для обсуждения новостей. На 
праздничную иллюминацию 
стекались посмотреть люди со 
всего города... А потом — при-
шло забвение. На долгие годы 
Центральный телеграф со сво-
им главным символом пре-
вратился в скучный офисный 
центр, в котором помещения 
поделили мелкие арендаторы.
Одному из главных зданий на 
Тверской решили вернуть бы-
лое величие. Не забыли и про 
глобус. Вчера реставраторы 
вынули из металлической 
окантовки синие и желтые 
стекла. Каждое бережно упа-
ковали в мягкий материал. 
Вскоре эти элементы отпра-
вят в Санкт-Петербург. Специ-
алистам из Северной столицы 
придется в течение года как 
следует поработать над тем, 
чтобы глобус вновь засиял на 
здании телеграфа.
— Специалисты отреставри-
руют все декоративные эле-

менты, включая решетки 
и металлические надписи, 
и восстановят архитектурно-
художественное оформление 
интерьеров. Будут тщательно 
отреставрированы символы 
Центрального телеграфа — 
часы с колоколом и знамени-
тый стеклянный глобус. По 
окончании работ часы снова 
получат голос — планируется 
восстановить функцию боя, 
а глобус будет вращаться, как 
это и было задумано изна-
чально автором проекта, — 
рассказал заместитель гене-
рального директора девело-

перской компании, ведущей 
реставрацию и последующее 
приспособление объекта, Ев-
гений Якубовский.
Как рассказал руководитель 
архитектурно-реставрацион-
ной мастерской Георгий Горя-
чев, у глобуса, украшавшего 
здание Центрального телегра-
фа, достаточно сложная судь-
ба. Он четыре раза менял свой 
облик, причем в последний 
раз — в 2010 году — не совсем 
удачно. 
— Металлическая основа 
и стекла не имеют хорошего 
герметичного соединения, — 
пояснил Георгий Горячев. — 
Из-за этого зафиксирован ряд 
протечек, а подвижная кон-
струкция из-за попадания 
влаги перестала функциони-
ровать. Металл стал разру-
шаться, его стала съедать кор-
розия.
Теперь металл очистят от сло-
ев старой краски, зачистят от 
ржавчины. Какие-то элемен-
ты металлической основы 
еще можно будет сохранить, 
другие же заменят на близкие 
к историческим.
Работы ведутся под наблюде-
нием специалистов Мосгор-
наследия. Как отметил глава 
ведомства Алексей Емелья-
нов, завершить их планирует-
ся в 2025 году.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

4 декабря. Реставраторы Артем Фадеев (слева) и Денис Ли приступили к демонтажу цветных 
стекол глобуса, расположенного на здании Центрального телеграфа

Синоптики отмечают, что, ес-
ли снег в конце ноября — на-
чале декабря идет семь дней 
подряд — это ситуация «из ря-
да вон». После прошедших 
снегопадов высота снежного 
покрова в Москве достигла 

40 сантиметров. Побиты два 
исторических рекорда — 
71-летней и 19-летней дав-
ности. Ситуацию усугублял 
сильный ветер, переносящий 
снежные массы. 
На борьбу с заносами Ком-
плекс городского хозяйства 
бросил все имеющиеся ресур-
сы. Работа не прекращалась ни 
днем, ни ночью. Всего с послед-
ствиями снегопада боролись 
свыше 135 тысяч человек, но-
чью работали более 18 тысяч 
единиц различной техники — 
это и самосвалы, и погрузчики, 
и роторные снегоочистители, 
и комбинированные машины 
для очистки дорог и обработки 
их противогололедными мате-
риалами. 
— Осуществляется непрерыв-
ный мониторинг состояния 
улично-дорожной сети, в ци-
кличном режиме проводим 
сплошное механизированное 
прометание проезжей части 

и пешеходных зон с последую-
щей противогололедной обра-
боткой, — сообщили в пресс-
службе Комплекса городского 
хозяйства Москвы. 
Специалисты коммунальных 
служб очищают от снега кров-
ли и фасады зданий. Москви-
чей призывают быть внима-
тельными и следить за вы-
ставленными в местах очист-
ки крыш ограждениями. 
Дежурные эвакуаторы «Мос-
ковского паркинга» помогли 
вытащить из снега 34 застряв-
ших грузовика. Еще 193 фуры 
вытащил из сугробов дорож-
ный патруль Центра органи-
зации дорожного движения 
(ЦОДД). 
— За дорожной обстановкой 
круглосуточно следит Ситуа-
ционный центр ЦОДД. На до-
рогах дежурят 20 экипажей 
дорожного патруля ЦОДД, 
оборудованные всем необ-
ходимым для оперативной 

помощи автомобилистам во 
время непогоды, — сообщили 
в пресс-службе Департамента 
транспорта и развития до-
рожно-транспортной инфра-
структуры. 
За последние сутки с объектов 
Московской железной дороги 
вывезли почти 100 тысяч ку-
бометров снега. На линии ра-
ботали 102 снегоуборочные 
машины, задействовали око-
ло двух тысяч железнодорож-
ников. 
Также в пресс-службе сто-
личного Дептранса сообщи-
ли, что в метро за ситуацией 
следит специальный штаб — 
снег оперативно убирают 
возле вестибюлей и на откры-
тых станциях метро и Мос-
ковского центрального коль-
ца. Несмотря на небывалый 
снегопад, поезда метро и Мо-
сковских центральных диа-
метров ходили штатно, по 
расписанию. 

Снегопады в Москве практи-
чески закончились, и, соглас-
но прогнозам синоптиков, им 
на смену приходят продолжи-
тельные сильные морозы. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Снег с дорог и улиц города 
убирают круглосуточно

Городские служ-
бы бросили все 
ресурсы на борь-
бу с последстви-
ями прошедших 
снегопадов. Ра-
бота систем жиз-
необеспечения 
города не была 
нарушена. 

сезон

4 декабря. Специалисты Комплекса городского хозяйства столицы Вячеслав Стадницкий (слева) и Илья Лунин очищают от снега тротуары на Тверской улице возле 
станции метро «Охотный Ряд». Очистке тротуаров у остановок городского транспорта и входов на станции метро, МЦК и МЦД уделяют особое внимание

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖКХ И БЛАГОУСТРОЙСТВА
Наша задача — организовать 
работу таким образом, чтобы 
не остановить работу город-
ского транспорта, создать 
комфорт для прохождения пе-
шеходов. За сутки мы трижды 
обрабатывали улицы, приме-
нили всю технику, организо-
вали работу в ночное время, 
привлекли дополнительные 
людские ресурсы. Вместе мы 
работаем над тем, чтобы соз-
дать для москвичей необхо-
димый комфорт и удобство. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

история
Здание Центрального 
телеграфа, построенное 
в 1927 году по проекту 
архитектора Ивана Рер-
берга в стиле «рацио-
нальный модерн», соз-
давалось как главный 
коммуникационный 
узел страны и стало пе-
редовым для своего 
времени. Наряду с ос-
новной функцией зда-
ние выполняло и мно-
жество других, а в зда-
нии могли работать 
и проводить досуг около 
пяти тысяч сотрудников. 

Внуки воинов 
прикоснулись 
к памяти своих 
героических 
предков
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25 ноября. Лучшие сварщики столицы Стас Демидов, 
Дмитрий Панчу и Константин Константинов (слева направо) 
привезли золотые медали и победу любимому городу
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Профессионалы воспитывают
настоящих патриотов

Первые филиалы центра бы-
ли открыты в мае этого года 
в 12 регионах России: среди 
них республики Бурятия, 
Калмыкия, Татарстан, Белго-
родская область, Донецкая 
Народная Респу-
блика, и других 
областях государ-
ства. В первом по-
токе обучение 
прошли почти три 
тысячи подрост-
ков. Занятия нача-
лись для них в мае 
и, после летних 
каникул, продол-
жились осенью. 
В начале октября 
стартовал второй 
набор, который 
охватил 3550 ребят.
А вот решение открыть отде-
ление в Луганской Народной 
Республике было принято 
буквально на днях. Вот такой 
предновогодний подарок сде-
лали местным жителям.
Под работу регионального от-
деления выделят шесть ауди-
торий колледжа, в которых 
скоро начнутся ремонтные 
работы. Кроме того, в образо-
вательном учреждении пла-
нируют обновить спортив-
ный и актовый залы: здесь бу-
дут проводить мероприятия 

и воспитанники «ВОИНа», 
и студенты колледжа. А на 
улице для них обустроят це-
лый спортивный городок.
Ребята станут частью боль-
шой команды центра. Со 
школьниками старше 14 лет 
будут проводиться занятия 
в рамках двух направлений: 
«Военно-спортивной подго-
товки и патриотического вос-
питания», тематических лет-
них лагерных смен «Время ге-
роев». Улучшить свои навыки 
в военно-спортивной подго-
товке также смогут и гражда-
не старше 18 лет. 
— Главная миссия нашего 
центра — это подготовка по-
коления людей, любящих Ро-
дину и умеющих ее защи-
щать, — поделился руководи-
тель отдела по связям с обще-
ственностью и спецпроектам 
центра «ВОИН» Игорь Фили-
монов. — Поэтому мы обуча-
ем военно-прикладным дис-
циплинам граждан самых 
разных возрастных катего-
рий, не только наших школь-
ников.

Почти половина всех инструк-
торов, проводящих занятия 
в филиалах центра,  — ветера-
ны боевых действий. Они учат 
ребят, основываясь не только 
на методичке, но и на своем 
богатом жизненном опыте.
— Давая уроки молодым кур-
сантам, наши инструкторы 
сами постоянно совершен-
ствуются, повышают свой 
профессиональный уровень, 
оттачивают навыки, а также 
изучают современные техно-
логии, — отметил Игорь Фи-
лимонов.

Обучение первого инструк-
торского состава проходило 
с марта по апрель 2023 года.  
— Каждый специалист про-
шел курс переподготовки на 
базе Российского университе-
та спецназа, Молодежного 
многофункционального па-
триотического центра «Ма-
шук» и Московского педаго-
гического государственного 
университета при участии 
Учебного центра тактической 
медицины и Федерации прак-
тической стрельбы России, — 
сообщил Филимонов.
Он добавил, что занятия цен-
тра проходят во внеурочное 
время. В июле этого года было 
принято решение, что специ-
ализацию ребята будут полу-
чать по актуальным направле-
ниям, которые непосред-
ственно используются на 
спецоперации и направлены 
на укрепление физических 
и моральных качеств ребят. 
На курсе подростки осваива-
ют азы тактической медици-
ны, инженерной, тактической 
и огневой подготовки, орга-
низации связи и пилотирова-
ния беспилотных летательных 
аппаратов, изучают основы 
национальной безопасности.
ДИАНА ПРОХОРЕНКО
d.prohorenko@vm.ru

На базе одного 
из корпусов Лу-
ганского коллед-
жа автосервиса 
имени Алексан-
дра Гизая будет 
открыт филиал 
Центра военно-
спортивной под-
готовки и патри-
отического вос-
питания моло-
дежи «ВОИН».

образование

Нынешняя Украина представляет собой 
марионеточное государство

Новый храм посвятят памяти погибших 
военных корреспондентов

Нацизм в Европе начал под-
нимать голову благодаря 
Украине. Об этом вчера зая-
вил уполномоченный МИД 
России по вопросам прав че-
ловека, демократии и верхо-
венства права Григорий Лу-
кьянцев.

По словам Лукьянцева, на 
Украине принята государ-
ственная линия на героиза-
цию нацистов и их пособни-
ков, которые были признаны 
преступниками решением 
Нюрнбергского трибунала.
— При этом киевские власти 
проводят политику фальси-
фикации истории и обеляют 
коллаборационистов. Из па-
мяти украинского народа вы-
черкивают священные даты, 
например 9 мая — День побе-
ды над нацизмом. Это при-
водит к формированию наци-
оналистического движения, — 
отметил Лукьянцев. — К сожа-
лению, молодое поколение 
украинцев сформировано под 

влиянием этой «коричневой 
чумы», чем активно пользуют-
ся такие нацформирова-
ния как «Правый сектор»* 
и «Азов»**. Последний был 
введен в официальный состав 
нацгвардии Украины, а их бое-
вики вербуют несовершенно-
летних с целью воспитания 
в них ненависти к России. 
При этом Григорий Лукьян-
цев отметил, что на Украине 
в 2023 году усилилось пресле-
дование канонической УПЦ.
— Кроме того, Украина 
с 2014 года голосует против 
ежегодной резолюции Гене-
ральной ассамблеи ООН 
о борьбе с героизацией нациз-
ма. Ее вносит на обсуждение 
Россия вместе с соавторами со 
всего мира, — добавил он. — 
Кроме того, киевский режим 
несамостоятелен и представ-
ляет собой неонацистскую 
хунту. Она ставит своей целью 
создание страны под названи-
ем «Антироссия», главная за-
дача которой — служить по-

стоянным источником воен-
ной напряженности у терри-
тории РФ, несмотря на угрозы 
существования их собствен-
ной государственности. 
По мнению директора Центра 
общественного и информаци-
онного сотрудничества Эду-
арда Попова, Евромайдан на 
Украине был организован 
внешними силами: США 
и другими странами. 
— Это был госпереворот, улич-
ной армией которого стали 
украинские националисты, — 
рассказал Попов. — В резуль-
тате событий 2014 года обра-
зовался симбиоз нацистов 
«незалежной» и марионеточ-
ного государства. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Окончание строительства 
храма в честь святых мучени-
ков Анатолия и Протолеона 
в Парке им. Артема Боровика 
в Москве, посвященного па-
мяти погибших военкоров, 
запланировано на 2025 год. 
Об этом вчера рас-
сказал советник 
мэра Москвы и со-
ветник патриарха 
Владимир Ресин 
(на фото).

Комплекс строится 
в Парке им. Артема 
Боровика в Марьи-
не в память погибших в горя-
чих точках военных корре-
спондентов и солдат, отдав-
ших жизнь за Родину в Вели-
кую Отечественную вой ну. 
Ранее Патриарх Московский 
и всея Руси Кирилл выделил 
171 миллион рублей на строи-
тельство надземной части 
храма. В год 70-летия Победы 
в Великой Отечественной во-
йне состоялась торжествен-

ная закладка камня под стро-
ительство мемориального 
храмового комплекса.
— Благодаря целевой субси-
дии от патриарха мы смогли 
активно приступить к строи-
тельству надземной части 

комплекса и ут-
вердить дорож-
ную карту, в  сро-
ках которой уве-
рены, — отметил 
советник мэра Мо-
сквы и советник 
патриарха Влади-
мир Ресин. — Не-
смотря на то, что 

строится большой сложный 
храм по индивидуальному 
проекту, все работы идут 
в очень хорошем темпе. 
По словам Владимира Ресина, 
до конца 2023 года строители 
завершат устройство метал-
локонструкций кровли и мон-
таж стропильных систем. 
А в конце февраля следующе-
го года закончат кладку стен 
колокольни.

— В 2024 году здание храма 
будет полностью готово 
и строители приступят к вну-
тренней отделке комплекса 
с тем, чтобы в 2025 году сдать 
полностью храмовый ком-
плекс в эксплуатацию, — рас-
сказал Владимир Ресин. — 
Этот храм войдет в пятерку 
самых высоких программных 
объектов.
Храм спроектирован «под ко-
локолы» — в шатрах будут 
располагаться звонницы. Ря-
ды кокошников под шатра-
ми — это свечи, горящие в па-
мять павших. 
Автором идеи и архитекто-
ром нового храмового ком-
плекса стал член Союза архи-
текторов России Федор Афук-
сениди. В самом храме будут 
установлены мраморные до-
ски с именами воинов, родив-
шихся и живших в этом райо-
не Москвы и погибших на по-
лях сражений.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Уничтожил вражеский 
отряд
Игорь Блинов (1) служит 
командиром группы тре-
тьего отряда добровольцев 
БАРС. Во время выполне-
ния одного из боевых зада-
ний Блинов вместе со свои-
ми подчиненными прикры-
вал разведывательное 
подразделение ВС РФ, ос-
вобождавшее очередной 
населенный пункт от укра-
инских националистов. 
При этом командир группы 
добровольцев обнаружил 
передвижение солдат ВСУ, 
которые пытались незамет-
но обойти наших военно-
служащих с фланга. Несмо-
тря на значительное чис-
ленное превосходство 
украинских радикалов, 
российские бойцы решили 
вступить в бой. Тем време-
нем благодаря скрытному 
передвижению и использо-
ванию особенностей мест-
ности Игорю Блинову уда-
лось занять тактически вы-
годную огневую позицию. 
После этого доброволец 
при помощи стрелкового 
оружия сумел лично ликви-
дировать более 15 солдат 
вооруженных сил Украины. 
В результате ошеломлен-
ный противник понес се-
рьезные потери и был 
вынужден отступить на ис-
ходные позиции. Именно 
благодаря храбрости и му-
жеству командира группы 
добровольцев Игоря Бли-
нова удалось уничтожить 
украинских боевиков, 
что позволило российским 
разведчикам успешно вы-
полнить важное боевое за-
дание.

Спасла несколько тысяч 
жизней 
Старшина Ирина Токарь (2)
служит старшей медицин-
ской сестрой-анестезистом 
и действует в составе пере-
дового медотряда специ-
ального назначения. То-
карь ежедневно спасает 
жизни раненых военнослу-

жащих ВС РФ, оперативно 
оказывая им квалифициро-
ванную медпомощь. 
Во время выполнения за-
даний старшина подверга-
ется постоянным рискам 
для жизни из-за угроз по-
ражения артиллерией 
и беспилотниками украин-
ских националистов. Не-
смотря на это, Ирина То-
карь за период проведения 
спецоперации сумела ока-
зать высококвалифициро-
ванную медицинскую по-
мощь нескольким тысячам 
пострадавшим от действий 
ВСУ российским солдатам. 
Все они имели различные 
характеристики, а также 
степени повреждений, 
травм, увечий и ранений. 
Но благодаря храбрости 
и профессионализму стар-
шая медицинская сестра-
анестезист ежедневно спа-
сает жизни и сохраняет 
здоровье наших военно-
служащих, способствуя их 
скорейшему выздоровле-
нию и возвращению 
в строй. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

Добровольцы помогут скрасить 
вечер после боевых заданий
Участники волонтерского 
движения «Команда СВАО» 
объявили сбор концертного 
оборудования для отправки 
в зону проведения спецопе-
рации.

В ноябре добровольцы полу-
чили от военнослужащих пол-
ка № 14–30 просьбу поддер-
жать развитие нового проек-
та — культурного. По словам 
лидера столичного движения 
Яны Воробьевой, среди бой-
цов много жителей Северо-
Восточного округа.
— Ко мне лично обратились 
наши ребята, которые сейчас 
на фронте, — поделилась Яна 
Воробьева. — Они рассказали 
о том, что хотят организовать 
свой музыкальный коллек-
тив, чтобы ездить по военным 
частям во всей зоне проведе-
ния спецоперации и показы-
вать концерты, устраивать 
творческие вечера для солдат.
По словам лидера волонтер-
ского движения «Команда 
СВАО», цель этих выступле-
ний — сплотить дух после тя-
желых атак.
— Всем, а в особенности на-
шим защитникам, необходи-
мо расслабляться, послушать 
песни и старых времен, и но-
вые, — отметила Воробье-
ва. — Конечно, мы с большим 
удовольствием откликнулись 
на эту просьбу.
Собирать музыкальные ин-
струменты, аудиоаппаратуру 
и передавать ребятам на 
фронт помогают «Команде 
СВАО» жители округа. Как 
рассказала лидер движения, 
например, недавно супруги из 
района Южное Медведково 
передали для бойцов в одну из 
точек сбора баян.
— Оказалось, что это музы-
кальный инструмент со своей 
историей, — отметила Яна Во-
робьева. — Мужчина, сделав-
ший такое пожертвование, 
тоже проходил военную служ-
бу. А баян путешествовал 
с ним, сопровождая во время 
боевого пути. Чтобы продол-
жить традицию, он решил по-
дарить его ребятам.
Сотрудники Первого Москов-
ского образовательного ком-

плекса (МОК) тоже присоеди-
нились к сбору музыкальных 
инструментов. По словам спе-
циалиста по волонтерской ра-
боте 1-го МОК Лидии Кийко, 
председатель Совета ветера-
нов по району Северное Мед-
ведково сообщила сотрудни-
кам учреждения о просьбе 
бойцов.
— В одном из кабинетов шко-
лы три года лежала гитара, 
оставшаяся от выпускни-
ков, — рассказала Лидия Кий-
ко. — Я предложила «Команде 
СВАО» принять ее, но она ока-
залась в нерабочем состоя-
нии. Мастер бесплатно произ-
вел реставрацию, замести-
тель директора купил чехол, 
а дети написали открытку 
с пожеланиями и сделали под-
кову на счастье.
По словам лидера движения, 
неравнодушных людей много, 
но собран далеко не весь груз.
— Передали фронту свои ги-
тары жительницы районов 
Отрадное и Останкино. В бли-
жайшее время мои волонтеры 
поедут и заберут у жительни-
цы Лосиноостровского райо-
на синтезатор, — рассказала 
Воробьева. — До отправки 
в январе нам необходимо 
успеть еще найти барабанную 
установку. 

Кроме концертов, бойцы хо-
тят показывать фильмы и ви-
деописьма от родных, поэто-
му нам нужны видеопроектор 
и экран.
— У нас 17 точек в СВАО, и на 
каждой есть свои волонтеры, 
которые участвуют в различ-
ных сборах гуманитарной по-
мощи, — отметила Воробье-
ва. — Кроме этой акции мы 
изготавливаем сухие души, 
блиндажные свечи, периско-
пы, маскировочные сети.
МАКСИМ КИРЮШИН
m.kiryushin@vmdaily.ru

новости спецоперации

Сбиваем западные ракеты на подлете
Российские военнослужащие продолжают успешно отра-
жать атаки украинских националистов. Об этом вчера со-
общили в МО РФ. 
— На купянском направлении активными действиями 
подразделений Западной группировки войск при под-
держке авиации и огня артиллерии отражена атака штур-
мовых групп 57-й механизированной бригады ВСУ в рай-
оне населенного пункта Синьковка Харьковской области. 
Потери противника составили до 35 военнослужащих, три 
боевые бронированные машины, четыре пикапа, само-
ходная артиллерийская установка «Гвоздика», — отмети-
ли в Минобороны РФ. — Кроме того, на южнодонецком 
направлении подразделения группировки войск «Восток» 
во взаимодействии с армейской авиацией и артиллерией 
нанесли огневое поражение живой силе и технике 102-й 
бригады территориальной обороны ВСУ в районе насе-
ленного пункта Приютное Запорожской области. Потери 
противника составили до 100 военнослужащих, четыре 
боевые бронированные машины и два автомобиля.
Помимо этого, в ведомстве добавили, что за прошедшие 
сутки российские системы противовоздушной обороны 
сбили 30 украинских дронов и один реактивный снаряд 
системы залпового огня HIMARS.
■
Офицер был верен долгу до конца 
Замкомандующего 14-м армейским корпусом Северного 
флота генерал-майор Владимир Завадский погиб в зоне 
проведения спецоперации. Об этом сообщил губернатор 
Воронежской области Александр Гусев.
— На боевом посту в зоне проведения спецоперации по-
гиб заместитель командующего 14-м армейским корпу-
сом Северного флота генерал-майор Владимир Завад-
ский. До августа 2021 года он командовал 4-й гвардей-
ской Кантемировской Краснознаменной танковой диви-
зией, с которой у Воронежской области налажены давние 
добрые отношения, — рассказал Гусев.
Губернатор выразил соболезнования родным и близким 
Завадского, а также добавил, что офицер до конца был 
верен долгу и призванию защитника Отечества.
■
Противник продолжает использовать иностранных 
наемников 
Нехватку украинских бойцов ВСУ на некоторых участках 
фронта пытаются решить при помощи иностранных наем-
ников. Об этом заявил советник главы ДНР Ян Гагин. 
— Противник укрепил свою группировку на горловском 
направлении бойцами иностранного легиона. По данным 
нашей разведки, на этот участок фронта прибыли несколь-
ко десятков иностранцев, — отметил Гагин. 
Как добавил советник главы ДНР, украинские войска го-
товят попытку атаковать позиции российских сил в этом 
районе. 
■
Российские территории продолжают обстреливать
Украинские националисты за прошедшие сутки выпусти-
ли по Белгородской области шесть снарядов. Об этом рас-
сказал губернатор региона Вячеслав Гладков. 
В Белгородском районе по селу Щетиновка украинские 
солдаты выпустили пять артиллерийских снарядов. По-
страдавших и разрушений нет, — отметил Вячеслав Глад-
ков. — Помимо этого, в Борисовском районе под мино-
метный обстрел попала окраина хутора Лозовая Рудка — 
зафиксирован один прилет. Однако обошлось без послед-
ствий.
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Октябрь. Курсант псковского регионального отделения центра «ВОИН» Артем Матвеев во время 
обучения. Благодаря открытию нового филиала ребята из ЛНР тоже смогут улучшить навыки 
в военно-спортивной подготовке
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14 ноября. Житель района Южное Медведково Иван 
Козырев (фамилия и имя изменены по просьбе героя. — 
«ВМ») передает волонтерам движения «Команда СВАО» 
баян, который сопровождал его во времена военной службы

ЕЛЕНА АНЮШИНА
КУРАТОР ВОЛОНТЕРСКОГО ЦЕНТРА 
МЫ РЯДОМ

Песня поднимает дух. Воен-
нослужащим необходима на-
ша поддержка и весточка 
из тыла. Будь то инвентарь, те-
плые вещи, одежда или уго-
щения, молитвы о бойцах
и, конечно, письма. Возьмет 
солдат картинку и почувствует 
тепло детской души, предста-
вит, что это его ребенок рисо-
вал. Это будет его связью, мо-
стиком с домом. Чем шире бу-
дут такие наши волонтерские 
мосты, тем свободнее будут 
идти наши ребята к Победе.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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НИКОЛАЙ ЯЗЫНИН
ДИРЕКТОР ЦЕНТРА ВОЕННО
СПОРТИВНОЙ ПОДГОТОВКИ 
И ПАТРИОТИЧЕСКОГО ВОСПИТАНИЯ 
МОЛОДЕЖИ ВОИН

Проект активно развивается, 
и в 2024 году мы  расширим 
географию присутствия. 
Планируется открытие регио-
нальных отделений еще в не-
скольких субъектах, в том 
числе — новых регионах.
 Одним из них станет Луган-
ская Народная Республика. 
Мы будем обучать молодежь 
навыкам, которые в пригра-
ничных регионах являются 
жизненно необходимыми. 
Также обучение по програм-
мам центра помогут подрост-
кам в профессиональном са-
моопределении.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Молодежь изучит 
азы тактической 
медицины
и огневой 
подготовки

   *  «Правый сектор» — признан 
террористической организацией 
и запрещен в РФ.

**  «Азов» — признан 
террористической организацией 
и запрещен в РФ.
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Военный эксперт, президент фонда историче-
ских и научных исследований «Основание» 
Алексей Анпилогов считает, что этой зимой 
Россия сосредоточится на взятии Авдеевки.
— Мы будем медленно, но неуклонно давить 
ВСУ и захватывать один опорный пункт за дру-
гим. Будем давить везде, где может пройти пе-
хота. А когда температура опустится ниже ми-
нус 5 градусов, наступление может стать более 
масштабным, потому что станет возможно ис-
пользовать бронетехнику — она не завязнет, — 
пояснил эксперт.
По словам Алексея Анпилогова, этой зимой ве-
лика вероятность повторения в Авдеевке битвы 
за Бахмут.
— Напомню, она началась осенью и закончи-
лась в мае. Но основные, самые масштабные 
продвижения мы могли осуществить именно 

зимой — когда была возможность маневриро-
вать, — пояснил эксперт.
По его мнению, именно взятие Авдеевки будет 
не тактическим, а оперативным успехом. Пото-
му что эта операция вышибет, обрушит всю си-
стему обороны ВСУ.

Городская война

Военный эксперт, полковник ВС РФ в отставке 
Андрей Земцев считает:
— Зимняя кампания сведется к городской вой-
не, потому что обеим сторонам конфликта во-
евать в городе удобнее. Ведь летом, например, 
можно укрываться в «зеленке», совершая неза-
метные маневры. Зимой же все как на ладони. 
Второй момент: зимой так или иначе нужно 
греться, а любая печка в открытой местности 
моментально засекается с помощью беспилот-
ников и тепловизоров. А потом следуют приле-
ты снарядов, ракет или мин. В городской за-
стройке можно греться более безопасно. Плюс 
даже в случае оттепели техника здесь вязнуть 
не будет — кругом асфальт, гравий или утоп-
танный грунт. Иными словами, чисто техниче-
ски воевать проще.
По мнению эксперта, полностью окружать ав-
деевскую группировку ВС РФ не станут.

Зимних каникул в зоне СВО не будет. Британское издание The Economist с тревогой сообщает, что ВС России уже наступают с трех сторон на Авдеевку, и эти действия 
«стали одними из самых масштабных» со стороны России с начала спецоперации. Цель ВС РФ — выманить в Авдеевку резервы с других направлений и потом загнать 

ВСУ в котел. Военный аналитик издания BILD Юлиан Репке считает, что Авдеевка может повторить судьбу Бахмута. Как будет развиваться СВО нынешней зимой?

1 февраля. Артиллеристы Вооруженных сил России подготавливают снаряд для гаубицы «Мста-Б» в южном секторе спецоперации. Артиллерия продолжает играть на поле боя главную роль

Зимняя военная кампания должна закончиться полным освобождением Донбасса

Авдеевская удавка

НИКИТА МИРОНОВ
Обозреватель

Зеленский не даст 
Залужному отступать

Развитие зимней кам-
пании будет зависеть 
от нескольких факто-
ров. Первый и глав-
ный — сумеем ли мы 
взять село Очертино, 
а следом за ним и Ав-
деевку. Если да, то на-
ше наступление будет 
развиваться. Если 

нет — продолжится позиционная война. 
Второй фактор — ситуация внутри Украи-
ны. Там началась хаотизация политиче-
ской вертикали. Кто-то отравил жену Бу-
данова, а американские букмекеры уже 
принимают ставки, начнутся ли на Украине 
политические убийства. Дело в том, что 
сейчас, когда дела у украинской армии 
плохи, резко обострился конфликт между 

Зеленским и Залуж-
ным. Залужный, как 
генералы вермахта 
в конце 1944 года, 
предлагает активную 
оборону. Мол, сдаем 
Авдеевку, уходим 
на заранее подготов-
ленные рубежи и там 
отражаем атаки рус-
ских. Зеленский же 
придерживается так-
тики Гитлера — нет, 
не отступаем вообще, 
каждый город, даже 
если он не имеет так-

тического значения — это крепость, и мы 
ее защищаем до последнего! Залужный, 
надо отдать должное, хороший полково-
дец и с точки зрения военной науки пред-
лагает правильные вещи. А Зеленский, 
как фюрер, — не военный, а политик. Ему 
важен имидж твердого решительного че-
ловека. Он не может сказать стране, что 
мы отступаем, сдаем русским территории. 
Ведь ему и так верят все меньше: обещал 
к концу прошлого года дойти до Крыма — 
не дошел. Обещал в ходе «контрнаступа» 
перерезать сухопутный коридор в Крым — 
тоже ничего не вышло. Обещал украин-
цам вступление страны в НАТО и ЕС — 
и опять ничего. Репутация Зеленского 
и в глазах собственного народа, и в глазах 
спонсоров буквально висит на волоске. 
Отступление — и волосок порвется. 

мнение

ВЛАДИМИР 
ПРОХВАТИЛОВ
СТАРШИЙ 
НАУЧНЫЙ 
СОТРУДНИК 
АКАДЕМИИ 
ВОЕННЫХ НАУК

пасности, обороне и разведке Роман Костенко 
в интервью украинскому радио NV. — Если нам 
не удастся изменить ситуацию в ближайшее 
время, то республику ждет большая беда. Сей-
час, пожалуй, проблем с мобилизацией больше, 
чем проблем со снарядами.
Между тем Служба внешней разведки РФ сооб-
щила, что США и Великобритания рекоменду-
ют руководству Украины снизить до 17 лет и по-
высить до 70 лет призывной возраст, а также 
провести дополнительную мобилизацию жен-
щин. Министр обороны страны Рустем Умеров 
предложил Верховной раде изучить возмож-
ность снижения минимального возраста для 
призыва в армию.
Политолог Григорий Савельев считает, что 
этой зимой на Украине вполне может появить-
ся фольксштурм — как в нацистской Германии 
в конце 1944 года.
— По сути, он уже есть — это отряды тероборо-
ны, созданные еще в феврале 2022-го. Просто 
эти отряды усилят бойцами с фронта, дадут не 
только стрелковое, но и более тяжелое ору-
жие, — считает эксперт. — Проблема в том, что 
фольксштурм неэффективен. Даже в нацист-
ской Германии он обычно разбегался после 
первого выстрела танка. Дело тут даже не в тру-
сости, а в том, что неподготовленный человек 
просто не знает, как на выстрелы реагировать. 
У него нет навыка, куда бежать, где прятаться, 
организм за него все решает сам. И этот орга-
низм автоматически, на инстинкте, бежит как 
можно дальше от источника страшного звука.

Быстрой победы не будет

По мнению Савельева, этой зимою, увы, спец-
операция точно не завершится.
— Да, у ВСУ большие проблемы. Но пока они не 
бегут с фронта, им будут поставлять оружие, 
пусть и  меньше. Причин несколько. Первая — 
война до сих пор выгодна США. Россия связана 
боевыми действиями, война разрушает инфра-
структуру территории, которую Россия займет 
и будет вынуждена восстанавливать, война 
уничтожает русских, а значит, ее нужно поддер-
живать. Вторая причина — президентские вы-
боры в США. До 5 ноября 2024 года военные 
действия должны длиться, чтобы Байдену ни-
кто не поставил в упрек, что он «проиграл вой-
ну и подставил украинцев». Третья причина — 
продолжения войны хотят украинские элиты. 
На военных действиях они отлично зарабаты-
вают, а в случае заключения мира их точно 
ждет суд — на Украине, если она останется, — 
за предательство национальных интересов, 
или в России — за военные преступления. Чет-
вертый момент: военные действия не готова 
прекратить Россия. Мир нам никто не предла-
гает, а побеждать, заплатив сотнями тысяч жиз-
ней солдат, мы не готовы. Поэтому пока так. 

и по весне пойти в наступление. Плюс они хотят 
сейчас уйти в оборону. Наша задача — не дать 
им это сделать, — пояснил Василий Дандыкин.
Андрей Земцев считает, ВСУ сейчас всеми сила-
ми будут стараться «играть в гибкую оборону».
— То отступили, то наступили. Их задача — лю-
бым способом сковать как можно больше рос-
сийских сил и вновь начать готовить «армию 
наступления» — как год назад. Вспомните: они 
готовили ее всю зиму и весну, в том числе на по-
лигонах НАТО. Теперь попробуют сделать так 
же, — рассказывает эксперт. — Это тоже воен-
ная классика. И Красная армия, когда Гитлер 
наступал, ввязывалась в тяжелейшие беспер-
спективные бои, теряла буквально миллионы 
солдат и офицеров, пока в тылу готовились ди-
визии, разгромившие Гитлера под Москвой. 
Разница в том, что у СССР был колоссальный 
мобилизационный потенциал. И желание лю-
дей воевать, защищать Родину. А на Украине от 
мобилизации бегут. Среди тех, кого удалось на-
ловить, много больных и пожилых людей. И во-
евать практически никто не хочет. Сформиро-
вать новую «армию наступления», я уверен, 
этой зимой не получится. И не получится 
в принципе. Пика своих возможностей Украина 
достигла летом этого года — перед «контрнасту-
пом»: была и западная техника, и вполне подго-
товленная «армия наступления» численностью, 
по разным оценкам, от 80 до 100 тысяч бойцов. 
«Контрнаступ» провалился, самые подготовлен-
ные люди погибли. Новых взять неоткуда. 

С людьми хуже, чем со снарядами

Зима для Украины также пройдет под знаком 
охоты на людей. 
— Мы все знаем, что у нас сейчас проблема с мо-
билизацией. Можно сказать, провал мобилиза-
ции. После того как были сменены военкомы, 
у нас пошел провал, — заявил секретарь коми-
тета Верховной рады по национальной безо-

и окрестности. Жители Киева сообщали о взры-
вах в Соломенском, Днепровском, Голосеев-
ском и Печерском районах города. Без света 
остались 77 жилых домов и 120 учреждений. 
Уже следующей ночью Украина запустила бес-
пилотники в сторону Москвы, но все их сбили 
в Калужской, Смоленской и Брянской областях. 
Один из беспилотников врезался в многоэтаж-
ку в Туле, пять БПЛА удалось поразить в Мо-
сковской области.
— Думаю, в зимнем противостоянии беспилот-
ников мы победим, — считает Андрей Зем-
цев. — В России сейчас полностью локализова-
но производство «Гераней» — бывших иран-
ских «Шахед»-131» и «Шахед»-136. В Елабуге 
открыт большой завод, его продукция поступа-
ет на фронт уже более трех месяцев. Причем 
производство БПЛА постоянно растет. 
Сколько беспилотников собирается на заводе, 
Минобороны не сообщает. Но, по информации 
украинских СМИ, основанных на разведдан-
ных Пентагона, уже с января 2024 года произ-
водство «Гераней» вырастет до 220 в месяц. 
К сентябрю 2024-го планируется произвести 
6000 изделий. 
Впрочем, «Герани» — не главное. По данным 
спикера Воздушных сил ВСУ Юрия Игната, Рос-
сия накопила 900 высокоточных дальнобойных 
ракет. И каждый месяц производит еще 100. 
В их числе — крылатые ракеты воздушного ба-
зирования Х-101, морские «Калибры» и ракеты 
для комплексов «Искандер».
— Ничего похожего, включая «Герани», Украи-
на не производит, — пояснил Андрей Земцев. — 
А поставки вооружений Штаты и союзники со-
кращают. Евросоюз, например, публично обе-
щал миллион снарядов, а смог наскрести толь-
ко 300 тысяч: еще 700 тысяч просто нет, их не 
произвели и когда произведут — неясно. По 
другой номенклатуре — вооружений и боеком-
плекта — похожая ситуация. Так что с техниче-
ской стороны этой зимой у нас явное превос-
ходство.

Уйдут в глухую оборону

Военный эксперт, капитан первого ранга запа-
са Василий Дандыкин считает, что этой зимой 
ВСУ надеются на снижение интенсивности бо-
евых действий. 
— Их задачи сейчас — накопить оружие, бое-
припасы, провести очередную мобилизацию 

— По всей видимости, мы повторим бахмут-
ский сценарий. Ведь Бахмут не окружался — 
его брали в клещи. Для ВСУ специально остави-
ли дорогу, по которой можно поставлять живую 
силу, боекомплект, продукты, медикаменты 
и, соответственно, вывозить раненых. Суть 
в том, что по дороге туда и обратно большая 
часть всего этого уничтожалась. Причем артил-
лерией, без контактного, чреватого потерями 
боя. Вы везете, а мы вас обстреливаем, — пояс-
нил Земцев.
По словам эксперта, эта военная тактика ис-
пользовалась еще в Древнем Китае и называет-
ся «золотой мост». 
— Противнику специально оставляют путь для 
отступления. Во-первых, чтобы он не чувство-
вал себя обреченным и меньше упорствовал 
в сопротивлении. А во-вторых, чтобы в случае 
отступления вышел из укрытия и его можно бы-
ло уничтожить, — пояснил Земцев. 
По той же причине, как пояснил эксперт, ВС 
России не ликвидируют плацдарм ВСУ на на-
шем, левом берегу Днепра в районе Антонов-
ского моста.
— Сам мост, я напомню, взорван, поэтому все 
необходимое для ведения боевых действий по-
ставляется непосредственно по Днепру. Понят-
но, под нашим огнем. И, разумеется, немалая 
часть тонет. Да и плацдарм на левом берегу на-
сквозь просматривается и простреливается. 
Ну и отлично, пусть он будет. ВСУ сами зашли 
в ловушку и не хотят из нее выбираться.

«Цветочная революция 2.0»

В конце ноября Россия и Украина вернулись 
к практике масштабных ударов по энергетиче-
ской инфраструктуре друг друга. Логика тут 
очевидна: зимой любое повреждение энергоси-
стемы оборачивается коммунальной катастро-
фой, а то и масштабным кризисом, ведь «ложит-
ся» все: от компьютерной базы данных военко-
матов до заводов, где ремонтируют танки. 
— Год назад Россия устроила Украине так на-
зываемую «цветочную революцию 2», когда 
в трансформаторные подстанции массово по-
летели «Герани», — рассказывает Андрей Зем-
цев. — Сейчас ситуация повторяется.
Последний крупный налет был в ночь на 25 но-
ября, когда наши военные нанесли массиро-
ванный удар «Геранями» по украинской терри-
тории. Большая часть БПЛА прилетела в Киев 

Во время 
предстоящих 
холодов 
будут вестись, 
главным образом, 
городские бои

Опыт большинства войн свидетельствует, что они завершаются, когда кончаются ресурсы на их 
продолжение. Длившаяся для США с 1965 по 1973 год Вьетнамская война закончилась, когда 
у Штатов перестало хватать ресурсов для полноценных боевых действий внутри азиатской ре-
спублики. 20-летняя оккупация Афганистана завершилась, когда американцам стало понятно, 
что ресурсов на поддержку афганского правительства и киевского режима не хватит. На Укра-
ине, по мнению аналитиков, война может продолжаться либо до гибели всего мужского насе-
ления, способного держать оружие, либо до того, как европейские страны и США устанут жерт-
вовать своими материальными благами ради сохранения боевых действий. Обе тенденции уже 
присутствуют (и мужчин все меньше, и помощи), но пока не определяющи.

кстати

Авдеевка — город в Покровском районе 
Донбасса. Входит в Донецкую агломера-
цию. До начала военных действий населе-
ние составляло около 35 тысяч человек. 
С 2016 года именно из Авдеевки, которая 
находится в 13 километрах от Донецка, — 
ведется постоянный обстрел мирных квар-
талов столицы республики. Основная часть 
Авдеевки — промзоны произ водственных 
компаний. Самая крупная из них — Авдеев-
ский коксохимический завод, где армия 
России в октябре начала освобождать высо-
ты. Контроль Авдеевки отодвинет против-
ника от Донецка и откроет Вооруженным 
силам России дорогу на Краматорск, а затем 
и на Славянск, которые сейчас находятся 
под оккупацией ВСУ. Взятие города позво-
лит войскам России выйти на широкое опе-
ративное пространство и освобождать всю 
Левобережную Украину.

справка
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Единство нашего народа поможет преодолеть вызовы
Вчера в Октябрьском зале До-
ма Союзов собрались депута-
ты Госдумы, члены Обще-
ственного совета, представи-
тели политических партий, 
а также основных комитетов, 
ведомств и министерств, реа-
лизующих национальную по-
литику как на федеральном 
уровне, так и в регионах. 
По мнению большинства 
участников, при текущих гео-
политических вызовах она 
остро нуждается в обновле-
нии практически во всех сфе-
рах в образовании, науке, 
культурных и миграционных 
процессах. Слушания прово-
дил председатель Комитета 
Государственной думы по де-
лам национальностей Генна-

дий Семигин. Спикер отме-
тил, что специальная военная 
операция показала сплочен-
ность народа, стабильность 
межнациональных отноше-
ний. И именно по-
этому Запад стре-
мится ее подо-
рвать, бьет по са-
мому больному, 
разжигая рознь 
и неверие. 
— Запад восприни-
мает нашу многонациональ-
ность как слабость. Мы же ее 
рассматриваем как силу и по-
нимаем, что такая страна ему 
не нужна. Поэтому при хоро-
ших результатах имеются не-
достатки, а вместе с ними по-
тенциалы, резервы, которые 

надо наращивать, — подчер-
кнул спикер. — Национальная 
политика нуждается, как отме-
тил президент России, в кор-
ректировке. Впервые за 10 лет 

мы поднимаем этот 
вопрос. Нужна но-
вая стратегия.
Заместитель пред-
седателя Госдумы 
Сергей Неверов 
также отметил не-
обходимость но-

вых мер для противостояния 
текущим вызовам:
— Наш Основной Закон (Кон-
ституция РФ. — «ВМ») начи-
нается словами: «Многонаци-
ональный народ Российской 
Федерации…» Мы одна из 
крупнейших многонацио-

нальных держав во всем мире. 
В этом наши сила и преиму-
щество. При текущих услови-
ях новых геополитических 
вызовов требуется усиление 
ответственности ветвей вла-
сти, недопущение разжига-
ния межнациональной розни. 
Почти все выступающие обра-
тили внимание на необходи-
мость углубленного полити-
ческого просвещения в обра-
зовании. А яркой иллюстра-
цией дружного созидания 
и консолидации, по мнению 
депутата Госдумы Сергея Ми-
ронова, стал форум-выставка 
«Россия», в котором участву-
ют 89 регионов. 
ВИТАЛИЙ ЛЕСНИЧИЙ
v.lesnichiy@vm.ru

КАЖДЫЙ 
ВТОРНИК 
И ЧЕТВЕРГ 
СЛУЖБА 
НОВОСТЕЙ 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ЧИТАТЕЛЯМ 

ВМ 
САМЫЕ 
ГЛАВНЫЕ 
ГОРОДСКИЕ 
НОВОСТИ, 
САМЫЕ 

НЕОБЫЧНЫЕ 
ИСТОРИИ, 
САМЫЕ 

ЛЮБОПЫТНЫЕ 
ОТКРЫТИЯ, 
САМЫЕ 
УДАЧНЫЕ 
ПРОЕКТЫ 

И КЛЮЧЕВЫЕ 
ТРЕНДЫ 
НЕДЕЛИ. 

МЫ 
ПРОДОЛЖАЕМ 
РЕГУЛЯРНУЮ 
РУБРИКУ. 
НАШИ 

ЖУРНАЛИСТЫ 
ВСЕГДА 
В КУРСЕ 
САМЫХ 

ЗНАЧИМЫХ 
СОБЫТИЙ 
ГОРОДА.

Вчера участники парламентских слушаний, организованных Комитетом Государственной думы по делам 
национальностей, обсудили стратегию дальнейшей национальной политики Российской Федерации.

Театральные деятели выбрали 
себе нового лидера
Народный артист России 
с 2018 года возглавляет Мо-
сковский театр Олега Табако-
ва, поэтому хорошо знаком 
с тем, какая помощь нужна 
культурным учреждениям 
и какие проблемы надо ре-
шать в первую очередь. 
За нового руково-
дителя СТД прого-
лосовало подавля-
ющее большин-
ство делегатов — 
176 человек из 
более чем 200 при-
бывших. Влади-
мир Машков сме-
нил на этом посту народного 
артиста РФ, художественного 
руководителя столичного теа-
тра Et Cetera Александра Ка-
лягина. Последний был у руля 
СТД почти 30 лет. 
Владимир Машков поблагода-
рил собравшихся коллег за 
оказанное доверие.
— Сан Саныч (Калягин.  — 
«ВМ»), вы произнесли такую 
фразу: «Главное, чтобы следу-
ющий человек ничего не на-
чал ломать», — сказал Маш-
ков. — Действительно, ло-
мать не стоит, несмотря на то, 
что еще Станиславский ска-
зал, что традиции в театре не 

существует, потому что те-
атр — это живое дело. 
Он добавил, что для развития 
храма Мельпомены требуется 
бесконечная работа.
— Наша задача — это сохране-
ние, развитие, приумножение 
российской культуры, разви-

тие национальных, 
региональных теа-
тров, поддержка их 
коллективов и со-
трудников. И, на-
верное, одна из 
важнейших за-
дач — подготовка 
мощного образо-

ванного кадрового резерва, 
который будет своим талан-
том отвечать на все вызовы 
времени, — сообщил новый 
руководитель Союза театраль-
ных деятелей.
Владимир Машков также 
уточнил, что именно кадры 
помогут развивать сообще-
ство. И, конечно, СТД должен 
заниматься поддержкой мо-
лодых артистов, давая им воз-
можность реализации, и ин-
теграцией новых регионов 
в российское театральное со-
общество.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

Вчера на внеочередном съезде Союза 
театральных деятелей (СТД) выбрали нового 
председателя — им стал Владимир Машков.

КОНСТАНТИН ЗАТУЛИН
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ

Соотечественниками являют-
ся те, кто когда-то жил в гра-
ницах Российской Федерации. 
Или они сами, или их предки 
по прямой восходящей линии.  
Не тетя или дядя, а папа, ма-
ма, дедушка, бабушка. Если 
вы родились здесь, то кто бы 
вы ни были по национально-
сти, имеете право считать себя 
соотечественником. Только 
что, 22 ноября, вышел Указ 
президента РФ о репатриации 
(право на возвращение. — 
«ВМ»), которая впервые уза-
конена в нашей практике. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

по станислав-
скому

Нужно уметь 
побеждать
Но на самом деле в своем 
учебном заведении Сергей 
Михайлович занимается с ре-
бятами... баскетболом.
— Я преподаватель физкуль-
туры, — говорит он. — А сей-
час стал педагогом дополни-
тельного образования. У нас 
основной вид в школе — ба-
скетбол. Недавно мои девчон-
ки 2010 года рождения играли 
на турнире. Одну игру выи-
грали, а две проиграли.
По словам педагога, он учит 
детей тому, что любой резуль-
тат — это результат. 
—Я играл в баскетбол, хоккей 
и футбол, — рассказывает пе-
дагог. — В нашем детстве мы 
играли во все. Но при моем 
росте 1 метр 73 см с двухме-
тровыми ребятами играть 
в баскетбол было не совсем 
комфортно. Но по 30 очков за 
игру я набирал.
Сегодня тренер-наставник 
школьников «сменил» игро-
вую специализацию и сам вы-
ступает за футбольные клубы 
из Мытищ и Ногинска. Прав-
да, несмотря на то что он 
окончил Российский универ-
ситет спорта «ГЦО-
ЛИФК» — крупней-
шее в России и за 
рубежом высшее 
учебное заведение 
в области физиче-
ской культуры 
и спорта, профес-
сиональным игроком до этого 
он ни разу не был. 
И только после 50 лет начал 
принимать участие в соревно-
ваниях от Союза ветеранов 
футбола. 
— Я занимался этим видом 
спорта с 1971 года в Сарато-
ве, — говорит Сергей Афана-
сьев. — Играл на знаменитом 
детском турнире «Кожаный 
мяч» (крупнейшее массовое 
всесоюзное и всероссийское со-
ревнование по футболу среди 
детских команд. — «ВМ») за 
«Зарю» из города Ртище-
во Саратовской области. 
И с 35 лет участвую в разных 
турнирах Московского реги-
она, в ветеранском футболе. 
А в прошлом году выиграли 
первенство Московского ре-
гиона и поехали играть за 
Россию. 
И на последней игре, где Афа-
насьев стал лучшим, им даже 
удалось обыграть очень силь-
ную команду из Москвы. 
— У нас смешанный коллек-
тив, — уточняет он. — Есть 
любители, есть и бывшие про-
фессиональные игроки. 
Например, те, кто выступал 
в Высшей лиге Союзного пер-
венства. 
— За нас играл Евгений Ми-
лешкин, у которого есть опыт 
выступления за такие извест-
ные клубы, как «Динамо» 
и «Локомотив». А против вы-
ступал, например, Сергей 
Подпалый. Именно он до по-
следнего момента был прези-
дентом тульского «Арсена-

ла», — рассказывает Сергей 
Афанасьев.
По его словам, основное вре-
мя матча закончилось со сче-
том 0:0. Но по пенальти они 
оказались сильнее — 4:2.
Особенности таких турниров, 
по словам Сергея Афанасьева, 
в том, что спортсмены играют 
9 на 9 человек и на одной по-
ловине. 
— Ворота у нас два на пять 
 метров (чуть меньше обыч-
ных футбольных ворот.  — 
«ВМ»), — подчеркивает он. — 

А сама игра идет 
два тайма по 
25 минут. 
Из соперников 
 Сергею Афанасье-
ву очень понрави-
лась команда из 
Чебоксар. За них 

тоже играл очень известный 
в прошлом игрок, выступав-
ший в свое время за раменский 
«Сатурн» и «Текстильщик» из 
Камышина (Волгоградская об-
ласть). Тем не менее, по сло-
вам педагога, их команда всег-
да активно готовится к каждо-
му крупному турниру. И это 
приносит результаты. 
По словам спортсмена-вете-
рана, 30 декабря ему исполня-
ется 64 года. 
— А это значит, что с 1 января 
следующего года я уже вполне 
смогу участвовать в турнирах 
65-летних, — говорит он. — 
Такие соревнования тоже 
проводятся каждый год. Как 
правило, это происходит в са-
мом начале октября в Анапе.
Сегодня Сергей Афанасьев 
живет в Северо-Восточном ад-
министративном округе, в по-
селке Северный. Раньше он 
жил в Мытищах, но уже 10 лет 
как стал москвичом.
Кроме футбола, ветеран успе-
вает принимать участие 
и в других спортивных состя-
заниях. Так, он уже успел стать 
регулярным участником пер-
венств столицы и страны по 
легкой атлетике. И результаты 
не заставляют себя ждать. 
Например, в этом году на от-
крытом первенстве Москвы 
Сергей Афанасьев завоевал 
золото в метании копья и се-
ребро в прыжках в длину. 
А еще сдал комплекс ГТО на 
золотой знак.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Педагог дополнительного образования 
из школы № 1499 Сергей Афанасьев (на фото) 
в свои 63 года не только стал чемпионом страны 
по футболу среди игроков 60+, но и получил 
титул лучшего нападающего первенства.

кеды и бутсы

Газета украсила миниатюрный макет России
Музей «Царь-Макет» России 
в миниатюре представил 
 своего нового персонажа — 
человечка, который читает 
деловой ежедневный выпуск 
газеты «Вечерняя Москва». 
Персонажа создал макетчик-
декоратор Александр Гусев.
В музее можно почувствовать 
себя великаном, посмотреть 
на города и на то, как день 
сменяет ночь.
— Фигурку человечка, читаю-
щего газету, мы делали специ-
ально под формат 1:87. Для 
того чтобы его создать, мы со-
единили две разные фигурки, 
потому что нам нужно было 
сделать такое положение рук, 
чтобы он мог держать газе-
ту, — отметил Александр.
Саму газету вырезали из тон-
кого полистирола, а в даль-
нейшем на нее был наложен 
принт, который напоминает 
дизайн делового выпуска «Ве-
черней Москвы».
Человечка посадили на лавоч-
ку на Чистопрудном бульваре. 
Так как макет в миниатюре, то 
все находится достаточно 
близко. Под персонажем рас-
положена станция метро 
«Менделеевская», а рядом на-
ходятся Патриаршие пруды, 
и герои из романа Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргари-
та» могут «пробегать»  мимо.

На макете всег-
да лето или на-
чало осени. Сам 
человечек одет 
в черный смо-
кинг. 
— История это-
го персонажа 
еще не приду-
мана. Как долго 
он читает газе-
ту? Почему он 
сидит в смокинге и вообще 
его ли это собака? Именно по-
этому каждый гость, который 

приходит к нам 
на экскурсии, 
может сам при-
думать ему 
историю, ведь 
это гораздо ве-
селее и интерес-
нее, — отметил 
глава пресс-
службы музея 
Амир Узденов. 
Музей «Царь-

Макет» — это макет России, 
уменьшенный ровно в 87 раз, 
поэтому нетрудно себе пред-

ставить, насколько малень-
ким оказался этот человечек.
Изначально нового персона-
жа планировалось поселить 
на станции метро, но там его 
было бы не видно из-за отсут-
ствия света, именно поэтому 
мы можем предположить, что 
он вышел из метро, присел на 
лавочку и решил почитать но-
вости.
— Строительство музея ведет-
ся до сих пор. Каждый раз до-
бавляются новые персонажи 
или новые истории. На макете 

даже воссоздали знаменитые 
«московские пробки», — до-
полнил Амир Узденов. — 
Для  того чтобы увидеть сюже-
ты полностью, нужно обойти 
макет не менее десяти раз. 
Музей «Царь-Макет» сочетает 
несколько городов, в каждом 
из которых есть свои понят-
ные русским людям достопри-
мечательности. Можно вдох-
новиться советским балко-
ном или героями детства.
АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Сотрудники музея «Царь-Макет» на ВДНХ решили поздравить «Вечернюю Москву» с предстоящим 100-летним юбилеем. 
Теперь на большом макете России появилась фигурка человечка,  читающего газету «ВМ».

29 ноября. Музей «Царь-Макет» добавил нового персонажа — человека, который читает 
«Вечернюю Москву»

история
Газета «Вечерняя Мо-
сква» издается с 6 дека-
бря 1923 года. Первые 
номера газет напомина-
ли информационный 
вестник. С изданием ак-
тивно сотрудничали пи-
сатели и драматурги, 
а поэт Владимир Мая-
ковский и вовсе написал 
некоторые свои стихи 
по заданию редакции. 
Также «Вечерняя Мо-
сква» была одной 
из двух газет, которая 
опубликовала некролог 
о Владимире Высоцком. 
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Большой православный праздник отметили доброй акцией
Около храма, прямо на улице, 
установлены столы, на кото-
рых разложены иконы и кни-
ги. Рядом на подносах — горы 
свежей выпечки — стопки 
блинов, коврижек, пряников. 
Тут же стоит большой нагре-
ватель для воды. После мо-
лебна всем желающим пред-
лагают попробовать угоще-
ния. А заодно желающие мо-
гут проверить свои знания 
основ православной веры. 
Для этого надо заполнить 
опросник, поставив напротив 
правильного ответа галочку. 
Только ответы проверяет не 
преподаватель, а православ-
ные волонтеры.
— Я еще с утра напекла ков-
рижки, — рассказывает во-
лонтер Надежда Климкина. — 
И вот теперь их можно попро-
бовать. 
Прохожие с интересом оста-
навливаются. Кто-то угоща-
ется, кто-то заполняет вопро-
сник, а кто-то выбирает для 
себя понравившуюся книгу 
или иконку. По словам свя-
щенника храма отца Алек-
сандра, уже много лет в их 
храме проходят такие меро-
приятия.
— Мы всегда выходим за цер-
ковную ограду, к людям, — го-
ворит он. — Предлагаем бес-
платные угощения, чай, вы-
печку. Иногда бывает так, что 
некоторым людям трудно сра-
зу зайти в храм, у них возника-
ет смущение. А тут они запро-
сто подходят со своими вопро-
сами. Разговариваем мы, ко-
нечно, не о видах на урожай, 
а поднимаем духовные вопро-
сы. Душа у каждого человека 
христианская. И она просит 
своего. Мы выхо-
дим сюда на каж-
дый двунадесятый 
праздник (двенад-
цать важнейших 
после Пасхи празд-
ников в  правосла-
вии, посвященные 
событиям земной жизни 
 Иисуса Христа  и  Богороди-
цы. — «ВМ»). 
По словам преподавателя вос-
кресной школы Никольского 

собора в Павшин-
ской пойме Татья-
ны Левшаковой, 
в преддверии боль-
ших праздников 
батюшка заранее 
говорит прихожа-

нам, что состоится подобная 
миссия, чтобы у них было вре-
мя подготовиться. 
— Прихожане часто приносят 
свежую и ароматную выпеч-

ку, — говорит Левшакова. — 
И они знают, что это благое 
дело — поделиться с ближним 
добром на праздник. А еще 
по четвергам устраиваются 
встречи с интересными людь-
ми, а по воскресеньям прово-
дятся воскресные школы. 
А вот прихожане храма Мари-
на Рождественская и Дми-
трий Орлов решили принять 
участие в викторине. Причем 

над многими вопросами анке-
ты пришлось задуматься. Зато 
они узнали для себя много но-
вого. 
— Акция еще не закончилась, 
она продлится до самого вече-
ра, так что мы еще обязатель-
но успеем что-то принести 
сюда, — говорит Марина Рож-
дественская.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

4 декабря. Добровольцы Елена Абрамова, Надежда Климкина и Татьяна Левшакова (слева направо) угощали всех желающих прихожан свежайшей выпечкой и горячим чаем

Вчера, в день празднования Введения во храм Пресвятой Богородицы, на территории храма Новомучеников и Исповедников Российских 
в Строгино прошла миссионерская акция. Ее посетил и корреспондент «Вечерней Москвы». 

традиции
Раньше было принято, что после службы в храме народ 
собирался на постные ярмарки, где продавались соленья 
и плоды осеннего урожая. К этому времени земля обычно 
уже покрывалась снегом, одним из главных развлечений 
было катание на тройках. Крестные родители в этот день 
угощали крестников сладостями, дарили им подарки — 
чаще всего — санки-салазки. А молодые семьи наряжали 
конные сани и выезжали «на люди».

символ веры
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Брат ты мне 
или не брат

Современное мышление становится 
более эмоциональным

Скажи, 
кто твой краш

Обращаясь к истории и теме заимство-
ваний в речи, в романе «Евгений Оне-
гин» Пушкин, можно сказать, оправды-
вался за использование заимствова-
ний тем, что в русском языке нет анало-
гов каких-либо слов: «Но панталоны, 
фрак, жилет, // Всех этих слов на рус-
ском нет». И говоря о XIX веке — это, 
конечно же, мода на французский 
язык. Многие дворяне говорили по-
французски лучше, чем по-русски, ну 
и, конечно, могли использовать ино-
странные слова в русской речи.
Россия в этом плане вообще уникаль-
ная страна. Так сложилось, что мы 

действительно часто оглядываемся на Запад. Но, несмо-
тря на это, мы никогда ничего не копируем слепо. Любое 
заимствование — это всегда адаптация и интерпрета-
ция, причем такая, когда мы дальше тех, у кого заимству-
ем. Это хорошо видно в развитии отечественной литера-
туры XVIII, XIX и XX веков. Если говорить конкретно об 
англицизмах, то все объясняется очень просто. Англий-
ский в ХХ веке является самым распространенным миро-
вым языком, он занимает первое место по числу говоря-
щих на нем. 
Обращаясь же к теме сленга, англицизмы — это всего 
лишь один из источников пополнения сленгового ресур-
са. Для начала стоит разобраться в том, что такое сленг. 
Существует общенациональный язык. Это все, что гово-
рится на русском, в том числе и нецензурная лексика. 
Дальше выделяются его высшая форма — литературный 
язык — и другие ветви. Например, жаргонизмы, диалек-
тизмы. Арго — язык какой-либо замкнутой группы лиц, 
заключенных, который используется для конспирации. 
Собственно сленг родился как разновидность арго. Но по-
чему тот же самый мат, как бы его ни пытались искоре-
нить, оказывается настолько живучим? Почему сленг су-
ществует у всех поколений и, хотя имеет короткую жизнь, 
сохраняет свое существование, обретая новые формы? 
Любое языковое явление объясняется его функциональ-
ностью. Литературный язык нормирован, и норма эта 
подлежит кодификации — закреплению в словаре. Но 
есть много процессов, которые влияют на расшатывание 
этих самых норм. Например, закон экономии речевых 
усилий, закон аналогии языковых форм и т.д. На этом ос-
новании мы, особенно не в строгой деловой речи, пыта-
емся передать информацию как можно короче. Сленг 
в этом плане удобен. Он позволяет быстро, ярко, емко вы-
разить мысль. Кроме того, и это очень важно, сленг по-
могает не просто называть что-либо, а выражать эмоцию, 
давать оценку и возможность собеседнику ее почувство-
вать. Вокруг нас все предметы и явления уже имеют на-
звания. Носитель языка использует языковые единицы не 
только с денотативным значением (дать название), но 
и с коннотативным (показать отношение к предмету ре-
чи). Например, популярные сейчас «огонь» в значении 
«круто», «зашло» — получилось, «орать» — смеяться — 
все это метафоры. А метафора — это средство художе-
ственной выразительности, средство создания образа. 
Говоря о функциях сленга, я бы сравнила их с функция-
ми нецензурной лексики. В своей работе «Поле брани» 
Владимир Жельвис выделяет 27 функций мата: повыше-
ние эмоциональности речи; демонстрация раскованно-

сти, независимости гово-
рящего; как междометие 
и другие. Использование 
таких многофункциональ-
ных языковых единиц по-
могает носителю языка по-
чувствовать себя своим 
в определенной социаль-
ной группе. На работе 
мы используем профессио-
нальный сленг, дети в шко-
ле — свой, у студентов он 
другой. Даже в каждой се-
мье есть какие-то свои сло-
ва и выражения.
Именно с точки зрения 

функциональности сленг интересен как явление языка. 
И он будет жить столько, сколько живет сам язык. Тут важ-
но отметить, что какое-то конкретное слово, относящееся 
к сленгу, может иметь короткую жизнь. Например, в 1990-е 
популярно было вместо слова «любовь» говорить «баунти», 
сейчас же молодежь воспримет такую интерпретацию как 
«зашквар». Но есть и исключения, когда сленговое слово 
закрепляется не только в разговорной речи, но и в литера-
турном языке. У Корнея Чуковского есть книга о развитии 
русского языка «Живой как жизнь». В ней он приводит 
в пример слово «пока» в значении «Прощаюсь с тобой до 
тех пор, пока не увижусь вновь». И автора очень раздража-
ло это слово, которое как раз и возникло как сленговое. 
Оно короткое, емкое, имеет дружелюбный подтекст и де-
монстрирует неформальное отношение к собеседнику. 
Сейчас же оно, хоть и не применимо в деловом общении, 
не считается сленгом и вполне благополучно относится 
к литературным языковым единицам.
Сленг — это не плохо и не хорошо. Это естественное язы-
ковое явление. Его нужно воспринимать как творческий 
процесс, желание носителя языка выразить себя. Попыт-
ка расширения границ родной речи — это всегда интерес-
но, особенно когда это уместно.

Каждая социальная группа выражает себя через язык, хотя 
и в разной степени. Существует, например, профессиональ-
ный сленг, который может остаться непонятным в другой 
среде. Языки публичной политики тоже могут различаться: 
одно и то же слово приобретает разный смысл у представите-
лей разных политических сил. Политизированная 
часть общества может использовать измененные 
формы слов, в которые обычно вкладывается яр-
кая эмоционально-оценочная окраска оппонен-
тов. Что касается сленга, то он чаще всего рожда-
ется в результате самоорганизации тех общно-
стей, которые в силу разных причин чувствуют 
свою обособленность. 
Молодежный сленг наиболее подвижен, каждые 
несколько лет он заметно обновляется. Это связа-
но с креативностью и динамичностью молодежи. 
Поэтому молодежный сленг в современной Рос-
сии сохраняет высокую подвижность и многооб-
разие, он не может быть монолитным и завер-
шенным. 
Способность создавать «новый» язык является 
признаком творческого потенциала той или 
иной группы. Многие современные слова моло-
дежного сленга, и прежде всего новые англицизмы, проис-
ходят из среды геймеров, то есть игроков компьютерных 
игр, которые, кстати, проявляли свою активность в слово-
образовании и пару десятилетий назад. 
Современная молодежь действительно говорит на языке, не 
всегда понятном более старшим возрастным группам. Это 
связано со скоростью социальных изменений и ускоряю-

щимся технологическим обновлением повседневной жиз-
ни. В этих условиях важная часть социального опыта пере-
дается не от поколения к поколению, а внутри поколений. 
Поэтому углубление языковых различий отражает углубля-
ющиеся различия между поколениями. Есть еще одна при-

чина. Сейчас много говорится об эмоциональном 
интеллекте. Современное мышление действи-
тельно становится более эмоциональным и ме-
нее рациональным. Молодежный сленг выража-
ет именно чувственное восприятие реальности. 
Например, слово «ауф» указывает на сильные 
переживания, но его конкретное содержание из-
менчиво, оно всегда контекстуально и может вы-
ражать разные смыслы — от злости до уважения. 
Эмоциональный мир всегда индивидуален, эмо-
циональный опыт плохо универсализируется, он 
у каждого свой. И более или менее схожим он бу-
дет у людей, близких по возрасту и интересам. 
Сленг может использоваться в целях демонстра-
ции социального статуса, связанного с принад-
лежностью к группе и даже статусом внутри этой 
группы. Так было, например, в среде неформалов 
конца 1980-х годов, где сленг играл роль поддер-

жания границ молодежных субкультур. Но современная мо-
лодежь использует сленг как естественный для нее язык. Он 
может выражать и особенности морально-этических оце-
нок, как, например, в понятиях, связанных с «кринжем». 
Внешняя демонстративность употребления сленга в моло-
дежной среде сегодня менее значима, если, конечно, речь не 
идет о явных проявлениях конфликта поколений.

В первую очередь стоит сказать, что 
«свой язык», он же сленг, присущ 
в принципе подросткам, независимо от 
того, поколение 1980-х годов это или 
2000-х. В моем детстве популярен был 
так называемый Соленый язык (слова 
формируются следующим образом: по-
сле каждой гласной в слова ставится 
буква «с», а затем сама гласная еще раз. 
Например, «здравствуйте» — «здрасав-
ствусуйтесе»), а уже в подростковом 
возрасте — различные формы сокраще-
ний — СПС (спасибо), ПЖЛСТ (пожа-
луйста), ПРИВ (привет).
Дети дошкольного возраста и млад-
ших классов особо не используют англицизмы и сленг как 
таковой, они больше дурачатся. Это объясняется началом 
учебной деятельности. У детей происходит знакомство 
с такими понятиями, как «звук», «слог», «словообразова-
ние». Все это они, естественно, применяют уже в межлич-
ностной коммуникации, всячески искажая.
В пубертатный период, в который ребенок вступает после 
12 лет и проходит все пути становления к 18 годам, проис-
ходит множество кризисов. Задача любого из них — это 
сепарация от родителей. Ведущей деятельностью в под-
ростковом возрасте становится интимно-личностное 
общение, некая форма воспроизведения и освоения от-
ношений между взрослыми людьми. Тут на первый план 
на 100 процентов выдвигается коммуникация со свер-
стниками. Подростки, можно сказать, начинают по-
настоящему дружить, по-настоящему любить и формиро-
вать межгендерные отношения. Именно для этого им 
и нужен «свой язык», понятный и доступный. Сленг по-
зволяет создать такую среду, в которой ты будешь услы-
шан такими же, как ты, сможешь сохранить свои самые 
сокровенные секреты от взрослых. Ведь в этом возрасте 
юноши и девушки находятся на распутье — они уже не де-
ти и им важно, чтобы это признавали, с другой стороны, 
они еще не взрослые, и им трудно это осознать.
Взрослому важно понять, что сленг — это не зло, а совер-
шенно нормальное явление, которое надо принять как 
должное. Ни в коем случае не нужно тыкать в это носом, 
а тем более ругать. Такое поведение может оттолкнуть 
ребенка от вас. Роль родителя ребенка-подростка меняет-
ся на мини-психолога. Мы не навязываем свое мнение, не 
стараемся поучать, иначе он сделает все с точностью до 
наоборот. Идеальный вариант — это научиться задавать 
правильные вопросы, которые подтолкнут ребенка само-
стоятельно найти верный вектор. Если мы говорим 
о сленге, то можно поспрашивать ребенка: «Что значит 
слово «краш»? Что значит слово «кринж»?» Во-первых, вы 
покажете своему чаду, что он знает в чем-то больше вас, 
а любому подростку это будет приятно. Во-вторых, это по-
может вам разобраться в молодежной культуре.
Можно пойти дальше. Сейчас в эпоху интернета у молоде-
жи есть свои кумиры и антигерои. Хорошим вариантом 
будет показать какого-ни-
будь часто использующего 
сленг блогера, важно, что-
бы он не особо нравился 
ребенку, и порассуждать 
с подростком на тему его 
речи: «Нравится ли тебе, 
как он говорит?», «А как те-
бе кажется, лучше и понят-
нее говорить так или все-
таки литературным язы-
ком?» и так далее. Как мы 
уже говорили, необходимо 
задавать вопросы, благода-
ря которым ребенок сам 
сделает выводы.
Учитесь разговаривать с ребенком, слышать его, а глав-
ное — вовремя отпускать. До 18 лет подростковая психи-
ка спокойно сепарируется. Излишняя же опека создаст 
нездоровый симбиоз родителя и ребенка, который нега-
тивно скажется на его психике уже во взрослом возрасте. 
Все, что ребенок делает за пределами дома, — это его де-
ло. Окружение, социальные сети и массовая культура все 
равно наложат свой отпечаток. А в силах родителя наста-
вить и показать, даже собственной речью, пример.
Кстати, взрослые тоже используют сленг. Это, конечно, 
в большей степени относится к профессиональной дея-
тельности. Но сейчас можно сказать еще об одном инте-
ресном явлении. Некой частью сленга стали термины из 
психологии — газлайтинг, абьюзинг, буллинг, простра-
ция и так далее. Объясняется это просто бешеной попу-
лярностью этой науки. В сети сейчас множество психо-
логов, коучей, тренеров, к сожалению, зачастую вообще 
не имеющих отношения к психологии как таковой. Но 
вся эта массовость как раз и сделала из психологии 
какой-то мейнстрим. Из уст ребенка лет 7 вы вряд ли ус-
лышите что-то подобное. А вот уже молодежь, причем 
лет от 14 до 30, эти модные слова активно использует. 
Это позволяет выделиться, показаться умнее. К сожале-
нию, по этому же принципу сейчас юноши и девушки на-
вешивают на себя всевозможные диагнозы, будто сорев-
нуясь, кто особеннее, у кого больше психотравм и про-
блем. И это уже не очень хорошая тенденция.

Наш великий, могучий, правдивый и свободный, как пи-
сал Иван Тургенев, всегда претерпевал множество реформ 
и изменений. Гибкость русского языка помогала ему 
адаптироваться к различным обстоятельствам обще-
ственно-политического уклада жизни. Говоря о заим-
ствованиях, в числе ранних можно выделить славянизмы, 
грецизмы и тюркизмы. В XVIII веке наш язык обогатили 
французские, немецкие и голландские слова. Сейчас же 
макулатура, балет, помада, бутерброд, вагон, рюкзак ка-
жутся вполне себе нашими, а не «заморскими». 
А в XX веке и до сих пор самым популярным источником 
заимствования является английский язык. Но наша речь, 
особенно если мы говорим об устной, это не просто 
огромный словарь литературных слов и заимствований. 
Русский язык невероятно многогранен и разнообразен, 
а русский человек обладает огромной фантазией и твор-
ческим потенциалом. Одним из примеров этого самого 
потенциала можно назвать постоянное народное слово-
творчество, в том числе и формирование сленга, особен-
но в молодежной среде. Как это происходит и почему — 
поговорим с экспертами. 

Случайно услышанный разговор двух молодых людей, 
или, как их сейчас принято называть, «зуммеров», может 
напомнить надсат (вымышленный язык романа-антиуто-
пии «Заводной апельсин») — где-то английское слово, 
а где-то и родная речь, но с совершенно иным смыслом. 
Плохо это или хорошо? Однозначного ответа на этот во-
прос нет, как и на вопрос постоянного непонимания отцов 
и детей. Так было всегда. Сленг, особенно в молодежной 
среде, — это данность, которая существует уже не первое 
столетие и будет существовать. По сути своей это языко-
вое явление — зеркало всевозможных общественных 
процессов, тенденций и моды. Подросток, будь то пуш-
кинская эпоха, с ее любовью к французскому, «стиляги»-
америколюбы или неформалы 1980–1990-х годов, всегда 
остается подростком. Желая выделиться, быть «другим», 
не таким, как «эти странные взрослые». Но рано или позд-
но повзрослеть все-таки придется, а на замену подрастет 
новое молодое поколение уже со «своим языком». И акту-
альный здесь и сейчас сленг как средство коммуникации 
попросту потеряет свой смысл.

ОЛЬГА 
СОЛОВЬЕВА
УЧИТЕЛЬ 
СЛОВЕСНОСТИ 
АНО 
ПАВЛОВСКАЯ 
ГИМНАЗИЯ 

ДМИТРИЙ 
ГОРИН
ПРОФЕССОР 
КАФЕДРЫ 
ПОЛИТИЧЕСКОГО 
АНАЛИЗА 
И СОЦИАЛЬНО
ПСИХОЛОГИЧЕСКИХ 
ПРОЦЕССОВ РЭУ 
ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА 

ДАРЬЯ 
ДУГЕНЦОВА 
ДЕТСКИЙ 
ПСИХОЛОГ
ПЕДАГОГ, 
ТЕРАПЕВТ
СКАЗОЧНИК

Это просто «ту мач» 
В конце года по традиции принято выбирать главное слово из числа тех, что 12 месяцев было у многих на устах, характеризовало важные процессы. Впрочем, если бы 
главное слово выбирали в молодежной среде, неудивительно, что им стало бы «абьюз», «кринж» или «токсичный». И хотя молодые люди во все времена говорили на 

«своем языке», кажется, что именно сейчас отцам понять детей сложнее обычного. Что это за явление и как с этим бороться (и надо ли?) — обсудим с экспертами. 

АНГЛИЦИЗМЫ
■ Кринж (от англ. cringe — съеживать-
ся). Странное действие, которое вызыва-
ет у того, кто его увидел, чувство стыда.
■ Краш/крашиха (от англ. crush — 
треснуть). Человек, к которому испыты-
ваешь чувство безответной любви. Еще 
«крашем» называют популярного чело-
века, у которого много фанатов.
■ Криповый (от англ. creepy — жут-
кий).Что-то жуткое, пугающее и даже 
отталкивающее.
■ Гоу (от англ. go — идти). Призыв к со-
вершению какого-либо действия, 
по аналогии со словом «давай». 
■ Муд (от англ. mood — настроение). 
Настроение.
■ Ту мач (от англ. too much — слиш-
ком). Перебор в чем-либо.
■ Треш (от англ. thrash — мусор). 
Что-то неприемлемое.
■ Шейминг (от англ. shame — позор). 
Публичное унижение, травля. 

ПСИХОЛОГИЯ
■ Абьюз. Вид психологического, физи-
ческого или финансового насилия од-
ного партнера над другим.
■ Буллинг. Регулярные намеренные не-
гативные действия (оскорбление, изби-
ение) в адрес одного ребенка со стороны 
другого ребенка или группы детей.
■ Газлайтинг. Форма психологическо-
го насилия, определенные манипуля-

ции, которые совершаются для того, 
чтобы выставить жертву ненормальной 
и убедить ее в неадекватности восприя-
тия реальности и своих же действий.
■ Рефлексия. Анализ своих мыслей, 
чувств и эмоций через обращение к про-
житому опыту с целью самопознания.
■ Прострация. Крайняя степень изне-
можения и упадка психологической ак-
тивности.
■ Эйджизм. Дискриминация человека 
по возрастному признаку.
■ Сталкинг. Нежелательное навязчи-
вое внимание к человеку со стороны 
другого человека или целой группы, 
преследование.
■ В ресурсе. Быть полным сил для со-
вершения каких-либо действий.

ИГРОВАЯ ИНДУСТРИЯ
■ Пасхалка. Скрытая подсказка. Секрет 
в компьютерной игре, фильме или про-
граммном обеспечении, заложенный 
создателем. Название происходит от по-
пулярной в США «охоты за яйцами», ко-
торую проводят в преддверии Пасхи.
■ Донатить (от англ. donate — пожерт-
вование). Отправлять кому-то деньги. 
Есть несколько вариантов денежных 
переводов: разработчику бесплатной 
игры или приложения; стримеру, про-
водящему трансляции игры; покупка 
каких-либо вещей для персонажа 
в игре.

■ Изи катка (от англ. easy — легко 
и катка, на сленге означает «играть»). 
Что-то, что очень легко делается. 
■ Дэд инсайд (от англ. dead inside — 
мертвый внутри). Очень пессимистич-
ный и эмоционально опустошенный, 
выгоревший эмоционально человек.

РУССКОЯЗЫЧНЫЕ
Метафоры
■ Выпилить. Уничтожить.
■ Прокатило. Получилось сделать.
■ Жоско. Очень сильно, много.
■ Запилить. Сделать что-либо. 
В основном о создании контента в ин-
тернете.
■ Зашло. Понравилось. 
■ Мояшкина. Ласковое обращение 
к подруге.
■ Подкрадули. Обувь.
■ Орать. Очень сильно смеяться, «сме-
яться до слез».
■ Ашалеть. Удивиться чему-либо.
■ Зашквар. Позор.
■ Провалиться. Потерпеть неудачу.
Сокращения
■ Симп. Парень, который нравится.
■ ЛС. Личные сообщения.
■ СП. Семейное положение.
■ МЧ. Молодой человек, в контексте 
пары.
■ Падик. Подъезд.
■ Варик. Вариант.
■ Магаз. Магазин. Страницу подготовила ЮЛИЯ КУЛГАНИК edit@vm.ru

ПРИМЕРЫ И ТИПЫ

Свой язык 
позволяет 
создать среду, 
в которой 
ты будешь 
услышан 

Бывают 
случаи, когда 
сленговое 
слово 
закрепляется 
в речи

Кадр из фильма «Стиляги» (2008). Его герои — молодежь 1950-х годов — так же любили американизмы и англицизмы, как и нынешние 
подростки. Впрочем, потом это увлечение сошло на нет. Остается надеяться, что нынешние подростки тоже перестанут говорить «крипово» 
вместо «страшно» или «кринжово» вместо «стыдно»
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точка Сегодня точку в номере ставит москвичка Алена Иванова, которой в этом году исполнилось восемь лет. Она написала свое письмо Дедушке Морозу, поздравив его 
с Новым годом, и отправила на главной почте в Центральном детском магазине. О том, что она попросила на праздник, девочка не рассказывает, потому что боится 
спугнуть волшебство. Она старалась написать все красивым и понятным почерком и даже подготовила рисунок. Алена очень ждет Новый год и надеется на то, что 
в праздничную ночь Дедушка Мороз придет к ней домой и положит под елку, которую она наряжала с родителями, большой заветный подарок. По словам Снегуроч-
ки, до Деда Мороза в его московскую усадьбу доходят абсолютно все детские послания, но отвечает он только на самые интересные и красиво оформленные. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1

Родились поэты, показали 
легендарный фильм
«Вечерняя Москва» про-
должает вспоминать со-
бытия, которые происхо-
дили в этот день в истории 
и повлияли на ее дальней-
ший ход.

1714 год. Император Петр I 
учредил орден Святой ве-
ликомученицы Екатерины. 
Это награда для великих 
княгинь и дам высшего 
света.

1803 год. Ровно 220 лет 
назад родился Федор Тют-
чев — русский поэт, дипло-
мат, публицист. Он стал ав-
тором более 400 стихотво-
рений. Одна из главных тем 
в его творчестве — тема 
природы. Среди его извест-
ных стихотворений: «Ве-
сенние воды» и «Весенняя 
гроза». Федор Иванович 
писал и любовную лирику, 
затрагивал также полити-
ческие темы. Умер 
в 1873 году. 

1820 год. Родился Афана-
сий Фет — русский поэт, 
переводчик, мемуарист. 
Считался поэтом — певцом 

природы и возвышенной 
любви. Умер в 1892 году. 

1909 год. На Черной речке 
под Санкт-Петербургом со-
стоялась дуэль двух поэтов: 
32-летнего Максимилиана 
Волошина и 23-летнего Ни-
колая Гумилева. Инициато-
ром поединка стал Гумилев, 
который получил от Воло-
шина пощечину за непри-
личное высказывание 
о поэтессе Елизавете Дми-
триевой. Дуэль окончилась 
без жертв: пистолет Воло-
шина дважды дал осечку, 
а Гумилев выстрелил мимо. 

1925 год. Состоялась пре-
мьера фильма Сергея Эй-
зенштейна «Броненосец 
Потемкин».

1945 год. Родилась народ-
ная артистка РФ Нина Рус-
ланова. Сыграла роли 
в фильмах: «Тени исчезают 
в полдень» (1971), «Афоня» 
(1975), «Кин-дза-дза!» 
(1986). Умерла в 2021 году. 

Календарь читала 
ВЕРОНИКА УШАКОВА 
v.ushakova@vm.ru

день в день

А за чушпанами 
еще придут

Режиссер Жора Крыжовников со сво-
им сериалом «Слово пацана. Кровь на 
асфальте», что называется, попал 
в яблочко. Честное кино про подрост-
ковые банды середины восьмидеся-
тых сейчас отчего-то сильно «зашло» 
не только тем, кто лично помнит по-
боища «стенка на стенку». Очень по-
любилось «Слово пацана» и совсем 
молодым. И даже осмелюсь предполо-

жить — почему. Несмотря на грязь, нищету, кровь и же-
стокость, которых в сериале выше крыши, есть в нем то, 
к чему человек всегда подсознательно стремится. Взаимо-
выручка и настоящая дружба и хоть своеобразная, но 
честь. И пусть корявая и больная, но справедливость. 
«Слово пацана» — это «бандитские» «Три мушкетера» или 
приквел «Бригады». Романтика! Школяры и те, которые 
чуть постарше, не очень понимают про невозвратность 
действия. Что смерть — это навсегда, что это в принципе 
очень страшно. Мой сын с большим удовольствием и ин-
тересом смотрит «Слово…». И все его 
товарищи тоже. Обсуждают, задают 
вопросы. «Неужели так было?» — го-
ворит. Ага, было, притом что кино все 
же богато вымыслом. «Ну, — говорит 
сын, — не в Москве же? Это ж где — 
Казань, кажется». Было и в Москве, до-
рогой мой. Чертановские дрались с со-
седними бирюлевскими. Было дело. 
«Слово пацана» уже растащили на ци-
таты, саундтрек к сериалу скачало 
какое-то рекордное число меломанов. 
Впереди еще три серии (вышло пять), 
а обсуждений «кина про братву и чуш-
панов» больше, чем совокупно про все 
сериалы этого года. Татарстан вот 
обиделся: почему, дескать, именно Казань, прекрасный 
красивый город, стал вдруг флагманским криминальным 
центром восьмидесятых? Объясняю: дело не в названии 
города, Казань весьма условна. Любой другой город — 
Тверь, Нижний Новгород, Москва — мог бы послужить 
декорацией для «пацанских разборок». И детскому омбуд-
смену Татарстана Ирине Волынец, которая с гордостью 
сказала: «Фильм не смотрела, но отношусь отрицатель-
но», — можно посоветовать одно: не судить о чем-то за-
очно, не посмотрев. Куда хуже то, что подростки делают 
неправильные выводы из увиденного. Они начинают ко-
пировать приемчики, показанные в сериале. И вот в Ир-
кутске произошла драка, в ходе которой погиб пятнадца-
тилетний парень — чем не «Кровь на асфальте». А сколько 
побоищ с менее драматичным исходом уже состоялось! 
А сколько еще состоится! Роскомнадзор собирается про-
верить «Слово пацана» и, вероятно, отозвать прокатное 
удостоверение. Поэтому — та-дам! — просмотров сериа-
ла стало еще больше! Все хотят посмотреть, пока не запре-
тили. Сериал отличный, атмосферный. А то, что подрост-
ки, к сожалению, не меняются и спустя 40 лет снова 
в тренде те же интенции, что и на излете эпохи застоя… 
Это вопрос не к Крыжовникову. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Госдума предложила 
вернуть налог
на бездетность.
И как вам?

ВИТАЛИЙ МИЛОНОВ
ДЕПУТАТ ГОСДУМЫ

Я не разделяю эту идею. Такой 
законопроект был принят еще 
в советское время, и все это 
хорошо помнят. Но тогда это 
было сделано для того, чтобы 
поднять демографию в стра-
не. Депутат Федоров, который 
предложил сейчас этот закон, 
не понимает, что в данный мо-
мент нашей стране это не 
нужно. Сейчас такой законо-
проект действовать не будет, 
а люди могут стать еще более 
обозленными. Это просто не 
нужно. К примеру, практиче-
ски у всех моих друзей и так 
есть дети. А у кого нет — на 
это есть свои причины. Я не 
считаю правильным собирать 
какую-то комиссию и выяс-
нять, почему та или иная се-
мья не может или не хочет 
иметь детей. Да и наказывать 
людей деньгами за бездет-
ность — тоже не самый разум-
ный способ. Я категорически 
не принимаю такой законо-
проект.

СЕРГЕЙ АЛЕКСАНДРОВ
ЮРИСТ

Я согласен с этой инициати-
вой, однако есть определен-
ные условия. С юридической 
точки зрения ввод новых на-

логов или сборов — это очень 
серьезное дело, к которому 
надо подходить очень ответ-
ственно. Ведь не все могут 
быть с этим согласны. Да и за 
один год ввести такой налог 
практически невозможно. Но 
вот за пару лет — без проблем. 
Такой закон действительно 
может поднять демографию 
в стране, если к его реализа-
ции подойти ответственно, 
разобрать все «за» и «против». 
И сделать так, чтобы инициа-
тива работала и была не каль-
кой советского налога, а соот-
ветствовала сегодняшним ре-
алиям. 

МИЛАДА ПЕТРОВА
ПСИХОЛОГПРАКТИК

Что такое налог на бездет-
ность с точки зрения психоло-
гии? В данном случае это по-
пытка общества, пишущего 
законы, дать населению на-
шей страны ярче проявиться 
в роли «я — родитель». В неко-
торых ситуациях так и должно 
быть, по крайней мере иногда. 
Сегодняшние во многом ин-
фантильные члены общества 
слабо способны принимать 
серьезные решения самостоя-
тельно. В том числе и важные 
для развития страны. Потому 
что основная масса населения 
сейчас находится скорее в ро-
ли «я — ребенок». И старается, 
с одной стороны, по-детски 
избегать ответственности, 
а с другой, так же по-детски 
протестовать. Демографиче-
ского кризиса нет там, где от-

В Госдуме РФ предложили ввести налог на бездетность в России. Это предложение 
высказал депутат и член комитета нижней палаты парламента по бюджету и налогам 
Евгений Федоров. По его мнению, такая инициатива в СССР зарекомендовала себя 
«неплохо». Но такую идею разделяют не все депутаты.

вопрос дня

Подготовила АНАСТАСИЯ СТАРОСТИНА
a.starostina@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

сутствуют факторы, влияю-
щие на спокойствие населе-
ния. Это, в свою очередь, явля-
ется залогом появления новых 
психологически устойчивых 
поколений.

МИХАИЛ КУЗНЕЦОВ
АНАЛИТИК, СОТРУДНИК ИТКОМПАНИИ, 
МНОГОДЕТНЫЙ ОТЕЦ

Я, как отец троих детей, могу 
сказать, что считаю справед-
ливым, если люди, которые не 
хотят по тем или иным причи-
нам заводить детей, своими 
налогами будут поддержи-
вать тех, кто растит и воспи-
тывает будущее поколение. 
В нынешней непростой ситуа-
ции семьям с детьми, особен-
но многодетным, очень важна 
поддержка. Причем самая 
разная. Ведь дети — это наши 
будущие защитники, врачи, 
учителя, ученые, высококва-
лифицированные специали-
сты, помогающие развивать 
страну. Без детей государство 
просто не имеет будущего. 
Многие семьи сейчас боятся 
заводить детей из-за финансо-
вых проблем — все знают, что 
поставить хотя бы одного ре-
бенка на ноги — это далеко не 
дешевое удовольствие. На ту 
же детскую одежду уходит 
львиная доля семейного бюд-
жета: каждый год малыш рас-
тет, и ему нужны на каждый 
сезон новая куртка, обувь, 
шапка, кофта, школьная фор-
ма, колготки и прочее... И это 
не считая питания, игрушек, 
развивающих занятий и мно-
гого другого. Считаю, что вла-
сти страны просто обязаны 
оказывать поддержку родите-
лям — это вопрос выживания 
самого государства. И если 
в этом поможет введение 
(а точнее, возвращение) на-
лога на бездетность, то я его 
могу только поддержать. 

История артистов балета 
покорила жюри кинофестиваля

Российский режиссер и фи-
гурист Максим Шабалин 
(на фото) стал лауреатом 
VII Международного кинофе-
стиваля авторского кино 
в Мексике. Высокую награду 
ему принесла дебютная пол-
нометражная картина «Вре-
мена года». 

В центре фильма, который вы-
соко оценило международное 
киносообщество, — история 
балерины Мариинского теа-
тра Натальи. По сюжету она 
готовится к премьере балета 
«Времена года», однако рев-
ность ее мужа и противостоя-
ние с труппой ставят под угро-
зу не только триумф танцов-
щицы, но и всю ее дальней-
шую карьеру. 
Как отметил режиссер Мак-
сим Шабалин, в фильме под-
нимается тема прощения, рев-
ности и зависти в искусстве. 
— Моя картина «Времена го-
да» раскрывает проблему оже-
сточения и разрушения одной 
вполне счастливой творче-
ской семьи. Главная героиня 
оказывается в психиатриче-
ской клинике, пытаясь найти 
ответ на вопрос, возможно ли 
сохранить душевный покой 
в условиях постоянного со-
перничества, — рассказал 
Максим Шабалин. — Часто 
люди, которые постоянно 
пребывают в восторге от са-
мих себя, со временем очень 
устают от этого.
Премьера фильма состоялась 
на российском кинофести-
вале «Амурская осень». Там 
картина была удостоена на-
град за лучший сценарий 
и женскую роль, также ей при-
судили приз зрительских сим-
патий.
А вот в Мексике фильм полу-
чил приз в номинации «Луч-
ший режиссер-талант». Прав-
да, Максим Шабалин не смог 
прилететь на церемонию на-
граждения — сейчас у него 
гастроли с шоу-программой 
заслуженного мастера спорта 
РФ Ильи Авербуха. 
А жена Максима Шабалина 
Ирина Гринева сыграла в кар-
тине «Времена года» главную 
роль. Поэтому и полетела 
в Мексику за заветной награ-

дой. Актриса театра и кино 
рассказала, что картину ей 
удалось посмотреть только 
в Мексике. 
— Для нашей семьи — это без-
условно радостное событие. 
Я осталась впечатлена краси-
вой музыкой, которая звучала 
в картине. Такое чувство, что 
ты находишься в параллель-
ном мире. После просмотра 
у нас был долгий разговор со 
зрителями, — сообщила Ири-
на Гринева.
По словам актрисы, мекси-
канцы оказали очень теплый 
прием. Ирина Гринева сразу 
же влилась в ритм VII Между-
народного кинофестиваля ав-
торского кино, несмотря на 
то, что поспать во время этой 
поездки ей так и не удалось. 
Лететь актрисе пришлось око-
ло двух суток. 
— Когда я прибыла на кино-
фестиваль, у меня было ощу-
щение, что я приехала к сво-
им старым знакомым. Мне 
удалось попасть на ужин с та-
кими режиссерами, как 

Джерзайн Ортего, Роланд 
Руис, Уэстон Террей, Артуро 
Вильясеньор. Им наша работа 
понравилась, — рассказала 
Ирина Гринева. — Кроме то-
го, я успела дать интервью не-
скольким интересным журна-
листам, которые многое обо 
мне знали.
Ирина Гринева добавила, что 
ее первую награду за лучшую 
женскую роль в фильме «Вре-
мена года» за нее получал 
муж. Она же в это время игра-
ла в спектакле «Трамвай «Же-
лание», находясь на гастролях 
в Воронеже. 
— В этой постановке я испол-
няю роль Бланш Дюбуа. 
Играя свою героиню на сце-
не, по сюжету я постоянно 
плачу. А когда мне сообщили 
радостную новость о том, что 
мне присудили награду, то 
внутри меня переполняло 
чувство восторга и счастья. 
В Мексике же мы с супругом 
поменялись местами, — рас-
сказала «ВМ» актриса театра 
и кино Ирина Гринева. 
По словам режиссера Макси-
ма Шабалина, важную роль 
в создании фильма «Времена 
года» сыграл художественный 
руководитель и генеральный 
директор Мариинского теа-
тра, а ныне — и Государствен-
ного академического Большо-
го театра России, — Валерий 
Гергиев. Картина была снята 
при поддержке Министерства 
культуры России. 
— Хочу выразить огромную 
благодарность нашим продю-
серам Федору Попову и Влади-
миру Малышеву. Отмечу та-
лантливую работу оператора 
Александра Кузнецова. И, ко-
нечно же, спасибо актерам за 
их невероятный труд, — под-
черкнул Максим Шабалин.
Картина «Времена года» бу-
дет представлена зрителям 
и на других международных 
кинофестивалях, рассказал 
российский режиссер и фигу-
рист. В свободном доступе по-
смотреть кино сейчас не 
представляется возможным. 
В настоящее время Максим 
Шабалин готовится к премье-
ре спектакля «Игроки» Анто-
на Юрьевича Яковлева в Теа-
тре имени Гоголя, где он сы-
грает главную роль. 
СЕРГЕЙ ПОЛИТЕНКОВ
s.politenkov@vm.ru

знай наших

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

Размещение рекламы
(499) 557-04-04

доб. 132, 158

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

досье
Максим Шабалин ро-
дился 25 января 1982 го-
да. Российский режис-
сер, бронзовый призер 
Олимпийских игр и чем-
пион мира по фигурному 
катанию. Выступал в тан-
цах на льду в паре с фи-
гуристкой Оксаной 
Домниной. После окон-
чания спортивной ка-
рьеры долгое время вы-
ступал в ледовых шоу. 
Выпускник ВГИКа. 
Ранее снял короткоме-
тражный фильм «Умри, 
Джульетта!» о фигурном 
катании.

П
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до Нового 
года 

осталось

дней
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